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95 лет назад в СССР учрежден орден Трудового Красного Знамени

Сегодня читайте приложение

«ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ ЗАПИСКИ»

ПОСТАНОВЛЕНИЕМ
ЦИК и СНК СССР
от 7 сентября 1928

года был учрежден орден
Трудового Красного Зна-
мени. Это второй совет-
ский орден по времени уч-
реждения (после ордена
Красного Знамени), он за-
менил учрежденный ра-
нее орден «Трудовое
Красное Знамя» РСФСР.
Автором рисунка нового
ордена стал художник Ку-
приянов. Позднее в статут
ордена вносились измене-
ния  Постановлением
ЦИК и СНК СССР от 7
мая 1936 года и Указами
Президиума Верховного
Совета СССР от 19 июня
1943 года и 16 декабря
1947 года.

Ордена в 1928 году, ор-
денские знаки для него
были изготовлены только
в 1931 году, а награжден-
ным орденом Трудового
Красного Знамени СССР
до 1931 года выдавались
знаки трудовых орденов
тех республик, в которых
они жили и работали. 

Лидер КПРФ Г.А. ЗЮГАНОВ
обратился к журналистам со
вступительным словом:

– Добрый день, уважаемые участники
нашей пресс-конференции! Сегодня Го-
сударственная дума начинает новый се-
зон. Две недели мы будем работать в ре-
гионах, и в силу того, что наступает за-
вершающая стадия выборной кампании,
и потому, что сейчас завершается подго-
товка каждой фракцией пакета своих за-
конодательных инициатив.

Левопатриотические силы и наша пар-
тия видят свою главную задачу в том, что-
бы одержать победу над нацистами и фа-
шистами, бросившими вызов всей рос-
сийской культуре и нашей цивилизации,
оградить мир от фашизма. Не случайно
мы еще в апреле провели всемирный ан-
тифашистский форум в Минске. Его ма-
нифест сегодня обсуждается и берется
на вооружение абсолютным большин-
ством патриотических сил на планете.

Мы должны прекрасно представлять,
что победа может быть гарантирована
при трех условиях, и прежде всего, при
максимальной мобилизации сил и ресур-
сов. Необходимо все сделать, чтобы
сплотить общество в борьбе с этим глав-
ным злом и освоить новейшие техноло-
гии, что потребует качественного измене-
ния финансирования науки, образования
и всего воспитательного процесса.

Надо также иметь в виду, что в сентяб-
ре и в октябре исполняется тридцать лет
расстрелу Советской власти. Тогда в
центре Москвы ельцинский режим под ру-
ководством американских цэрэушников

отдал приказ расстрелять Советскую
власть, ибо она им мешала. Съезд на-
родных депутатов уже осознал, что несет
стране и миру ельцинская камарилья, но,
тем не менее, этот приказ был отдан, и
затем по указам Ельцина были проведе-
ны так называемые первые выборы.

Тогда были срочно созданы партии, и
каждой нарезана своя делянка: партия
власти Гайдара, партия регионов 
Шахрая, крикливые и шумные либерал-
демократы во главе с Жириновским, про-
американские либералы Явлинского,
женское движение во главе с Лаховой. А
у КПРФ запретили все средства массовой
информации и закрыли партийные орга-
низации. Но даже американцы сказали,
что так не годится. КПРФ – это наследни-
ца КПСС, она отстояла свое право на су-
ществование в Конституционном суде,
надо ее восстанавливать на выборах.

Но КПРФ решили восстановить за не-
делю до выборов, когда завершался сбор
подписей. Думали, что коммунисты не
смогут за это время получить сто тысяч
подписей избирателей. Однако мы за че-
тыре дня собрали двести тысяч подпи-
сей. Мы пошли на выборы и впервые соз-
дали свою фракцию в Государственной
думе, прежде всего для того, чтобы ска-
зать правду о том насилии и той разру-
шительной политике, которую осуществ-
ляли Ельцин и его камарилья.

Сегодня все называют это время «ли-
хими 90-ми». Но мы должны сказать
правду новому поколению, что тогда про-
исходило. В противном случае выздоро-
веть будет крайне сложно. А правда за-
ключалась в том, что левопатриотические

силы не признали ту разрушительную по-
литику. Они предложили свою программу.
Мы трижды спасли страну в «лихие 90-
е». Дважды спасли ее от гражданской
войны, а также после дефолта, когда
предложили утвердить правительство
Примакова – Маслюкова – Геращенко.
Это было левоцентристское коалицион-
ное правительство, оно оттащило страну
от края пропасти, и мы гордимся этим.

С приходом Путина ситуация измени-
лась, но мы надеялись, что левый пово-
рот совершится гораздо раньше. Да, пре-
зидент предложил национальные про-
граммы, поддержал нашу инициативу,
утвердив закон о стратегическом плани-
ровании, внес интересные предложения
по развитию науки и образования. Он сам
выступил с инициативой по созданию но-
вых учебников для старших классов. Но
хочу напомнить его слова, сказанные два
года назад, 21 октября 2021 года, на Вал-
дайском форуме, в котором участвовали
многие иностранные журналисты: «Все
говорят о том, что существующая модель
капитализма (а это сегодня основа обще-
ственного устройства в подавляющем
большинстве стран) исчерпала себя. В ее
рамках нет больше выхода из клубка все
более запутанных противоречий».

Я с таким определением абсолютно со-
гласен. Но два года топтаться в этом ту-
пике нет никакого смысла. И наша коман-
да предложила выход. Мы провели на
моей родной Орловщине три крупных
международных форума. Последний из
них утвердил нашу реальную программу.
Сегодня хочу еще раз ее представить.
Программа КПРФ – это программа Побе-
ды и выхода из существующего тупика.
Она опубликована на страницах спецвы-
пуска газеты «Правда». 

Блестящий материал подготовил ака-
демик Владимир Кашин, возглавляющий
аграрный комитет в Государственной ду-
ме. Андрей Клычков, наш губернатор Ор-
ловской области и кандидат на предстоя-
щих выборах, предложил решение цело-
го ряда проблем на региональном уров-
не. Впервые на Орловщине было полу-

чено по пять-шесть тонн зерна на чело-
века, что является лучшим урожаем в
стране. Академик Роберт Нигматулин,
лауреат Государственной премии СССР,
предложил свое видение финансирова-
ния и поддержки научных проектов. Алек-
сандр Галушка, бывший министр по раз-
витию Дальнего Востока, представил уни-
кальную работу, позволяющую достойно
оценить то, что было создано в советские
годы. Николай Коломейцев рассказал о
работе нашей фракции в Государствен-
ной думе. Мы провели там двадцать пять
парламентских слушаний по ключевым
вопросам.

Прекрасно представил работу маши-
ностроительного комплекса Константин
Бабкин – один из лучших предпринима-
телей, который сейчас строит четыре но-
вых завода. Иван Мельников, Юрий Афо-
нин, Дмитрий Новиков, Леонид Калашни-
ков, Николай Арефьев, Нина Останина,
глава Хакасии и наш кандидат на пред-
стоящих выборах  Валентин Коновалов
также изложили свою позицию.

Широко освещены и международные
проблемы, и помощь Новороссии, кото-
рую осуществляет Казбек Тайсаев. Бле-
стящий материал также представил ру-
ководитель ЦКРК КПРФ Николай Иванов.
И я советую вам внимательно ознако-
миться с этой развернутой программой.

Другой номер «Правды» посвящен пар-
ламентскому фронту борьбы партии ком-
мунистов. В нем опубликована моя про-
граммная статья «Раздвоенность власти
мешает побеждать и угрожает будущему
России». Этот материал я отправил всем
членам Совета Безопасности, губернато-
рам и руководителям.

Мы считаем, что абсолютно перезрел
вопрос, связанный с изменением курса
на тот, который бы позволил нам строить
и созидать. Я официально обращаюсь к
правительству Мишустина, которое рабо-
тает уже четвертый год и скоро будет вно-
сить в Государственную думу новый бюд-
жет: мы подготовили свой бюджет разви-
тия. Он реально направлен на вывод
страны из кризиса. Мы также подготовили
двенадцать законов, которые позволяют
сформировать этот бюджет. Кто бы что
ни говорил и кто бы что ни делал, невоз-
можно добиться мировых темпов разви-
тия, если топтаться в этом тупике старо-
го курса! У нас в течение десяти лет тем-
пы роста составляют менее 1%. А нам на-
до выходить на 4–5%. И мы предлагаем
такой вариант.

Еще раз обращаюсь к тем, кто занима-
ется в правительстве финансово-эконо-
мическим блоком. Нельзя выйти на нор-
мальные темпы развития, если у вас
ставка по кредитам составляет 12%. Это
значит, что кредит деловому человеку
можно взять минимум под 
14–15%. Невозможно развивать страну,
когда кредиты подорожали почти на 40%.
Нельзя решать эти задачи, если по-преж-
нему из страны, как из дырявого решета,
вытаскивают деньги. За прошлый год был
выведен за рубеж 261 миллиард долла-
ров, и 350 миллиардов долларов аресто-
вали так называемые западные «партне-
ры», объявившие войну Русскому миру.

5 сентября в ИА ТАСС состоялась пресс-конференция руководства
КПРФ на тему «Планы партии и фракции в Государственной думе на
осеннюю сессию». В пресс-конференции приняли участие Предсе-
датель ЦК КПРФ, Руководитель фракции КПРФ в Госдуме Г.А. Зюга-
нов, депутаты Государственной думы: первый заместитель Пред-
седателя ЦК КПРФ Ю.В. Афонин, заместитель Председателя ЦК
КПРФ Д.Г. Новиков, член Президиума, секретарь ЦК КПРФ М.В. Дро-
бот, секретарь ЦК КПРФ А.А. Ющенко.

(Окончание 2-й стр.)

«Планы партии и фракции КПРФ 
в Государственной думе на осеннюю сессию»

Пресс-конференция в ИА ТАСС

СССР 
о себе

НАГРАЖДЕНИЕ ор-
деном «Трудовое
Красное Знамя»

РСФСР и аналогичными
орденами других советских
республик было прекраще-
но к 1934 году. За лицами,
удостоенными аналогич-
ных наград, сохранялись
права и преимущества,
предусмотренные статута-
ми этих орденов.

Правила ношения орде-
на, цвет ленты и ее разме-
щение на наградной колод-
ке были утверждены Ука-
зом Президиума Верховно-
го Совета СССР «Об утвер-
ждении образцов и описа-
ния лент к орденам и меда-
лям СССР и Правил ноше-
ния орденов, медалей, ор-
денских лент и знаков отли-
чия» от 19 июня 1943 года.

Данным орденом могли
быть награждены гражда-
не, организации, республи-
ки, города (и другие насе-
ленные пункты) не только
СССР, но и иностранных
государств. Орден был уч-
режден для награждения за
большие трудовые заслуги
перед Советским государст-
вом и обществом в области
производства, науки, куль-
туры, литературы, образо-
вания, здравоохранения, в
государственной, обще-
ственной и других сферах
трудовой деятельности. В
период Великой Отече-
ственной войны за выдаю-
щиеся успехи на трудовом
фронте орденом Трудового
Красного Знамени было на-
граждено более 21,5 тысячи
тружеников тыла.

Орденом Труда Хорезм-
ской Народной Советской
Республики, учрежденным
по примеру ордена «Трудо-
вое Красное Знамя»
РСФСР, был награжден
Владимир Ильич Ленин.
Этот орден хранится в Му-
зее Ленина в Москве.

Первыми из награжден-
ных орденом Трудового
Красного Знамени СССР
стали военные механики
Федотов, Шелагин и Квят-
ковский за активное уча-
стие в спасательной экспе-
диции дирижабля «Ита-
лия», потерпевшего аварию
в районе Северного полю-
са. Дирижабль с экипажем
из 16 человек вылетел из
Ню-Олесунна на Шпицбер-
гене 23 мая, пролетел над
Северным полюсом, но на

обратном пути потерпел ка-
тастрофу. Часть экипажа
погибла, оставшиеся около
месяца провели на льду в
лагере, который получил
известность под названием
«красная палатка». Для
спасения выживших в раз-
ных странах было организо-
вано несколько экспеди-
ций. Последних членов экс-
педиции Нобиле 12 июля
забрал советский ледокол
«Красин». Всего из 16 чле-
нов экспедиции выжили 8. 

Орден Трудового Крас-
ного Знамени СССР №1
был вручен коллективу ле-
нинградского завода
«Красный Путиловец»
(позднее Кировский завод)
в связи со 125-летием со
дня основания.

Поскольку награждения
данным орденом повторя-
лись, то было введено зва-
ние кавалера нескольких
орденов Трудового Красно-
го Знамени. Например, пя-
ти орденов удостоились на-
родная артистка СССР Та-
мара Ханум, академик Лео-
нид Федорович Ильичев,
ученые-физики Михаил
Александрович Леонтович
и Александр Иосифович
Шальников. Среди кавале-
ров четырех орденов – все-
мирно известная балерина
Галина Уланова, актриса
Наталья Ужвий, компози-
торы Ревуцкий и Баланчи-
вадзе и другие.

Последний орден Трудо-
вого Красного Знамени по-
лучил, согласно Указу от 21
декабря 1991 года, заведую-
щий кафедрой российской
Академии культуры
РСФСР Иоаким Шароев
«за заслуги в развитии со-
ветского музыкального и
эстрадного искусства». Ша-
роева по заслугам считают
родоначальником жанра
массовых зрелищ СССР и
России. Всего орденом Тру-
дового Красного Знамени
было награждено более 1,2
миллиона человек. 

Среди сотен и сотен ты-
сяч удостоенных этой вы-
сокой награды значится
также имя «Советской
России». Орденский знак
756 145 бережно хранится
в редакции, а само изобра-
жение с гордостью красу-
ется в дорогом нам имени
газеты – «Советская Рос-
сия». 

Л.Ф. Ильичев

М.А. Леонтович

Т.А. Ханум

А.И. Шальников
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Для развития Северного морского пу-
ти (СМП), на который российские власти
сделали ставку после крушения привыч-
ных цепочек поставок, у России нет ле-
доколов, заявил глава Минвостокразви-
тия Алексей Чекунков.

По его данным, в 2022 году по СМП было
поставлено 34 млн тонн грузов. В 2023-м
планируется поставить столько же. При
этом по итогам 2024 года грузопоток по
этому маршруту должен увеличиться бо-
лее чем вдвое – до 80 млн тонн.

Новосибирская область.
Жители возмущены 
бездорожьем

В Краснообске жители вышли на
стихийный сход, чтобы выразить
протест против жизненных усло-
вий. Одна из основных проблем
города, где проживает более 16
тыс. человек, – регулярные пере-
бои с горячей водой и отоплением.
Жители негодуют из-за недоступ-
ности общественноти транспорта,
перегруженности школ и детса-
дов, ужасного состояния город-
ских дорог.

РФ. Кончились нитки
и краски для печати книг

За полтора года после введения
санкций ЕС крупнейшие россий-
ские типографии не смогли найти
отечественную замену импортным
материалам для печати книг, со-
общили в Первой образцовой ти-
пографии. Там отметили, что в
стране не производят « достойных
образцов красок, пластин и клея»,
подходящих для работы на уста-
новленном оборудовании. В стра-
не полностью отсутствует собст-
венное производство офсетных
красок и офсетных резиново-тка-
невых полотен, а производство ла-
ков зависит от импортных кон-
центрата и сырья.

Свердловская область.
Депутаты против
мэра-коррупционера

Депутаты гордумы Заречного
требует отправить в отставку скан-
дального мэра Андрея Захарцева
в связи с утратой доверия. Пово-
дом стало неоднократное наруше-
ние коррупционного законода-
тельства. «В очередной раз Захар-
цев нарушил закон о коррупции,
это признал профильный регио-
нальный департамент... такой че-
ловек не должен возглавлять му-
ниципалитет, поэтому снова будем
ставить вопрос о снятии с него
полномочий. К сожалению, пока
нас региональные власти не слы-
шат, но не планируем сдаваться»,
– сказал один из членов инициа-
тивной группы, депутат гордумы
Юрий Бутаков.

РФ. 10% россиян 
находятся в глубокой 
депрессии

По результатам исследования
Агентства стратегических инициа-
тив, почти 10% граждан России на-
ходятся в состоянии глубокой де-
прессии. Среди самых массовых
ситуаций – длительная тяжелая
болезнь, смерть близкого челове-
ка и погашение крупного кредита.
Критичная проблема в семьях –
насилие. Очень много людей стал-
киваются с депрессией и одиноче-
ством, заявила гендиректор АСИ
Светлана Чупшева.

Республика Бурятия. 
Пожарные протестуют
против низких зарплат

Личный состав 15-го Бичурско-
го отряда противопожарной служ-
бы записал видеообращение к
правительству. Отряд обслужива-
ет 36 населенных пунктов с насе-
лением 21 тыс. человек. Некото-
рые поселки находятся в 80 км от
пожарных частей. В 2023 году в
районе уже зарегистрировано 86
пожаров. При этом зарплаты по-
жарных сокращаются на фоне ро-
ста цен. Это уже четвертое анало-
гичные видеообращение с жало-
бами на низкие зарплаты и отток
сотрудников. Накануне точно такое
же записали пожарные из частей
№37, №38 и №70.

Пензенская область. 
Мэр скрывается 
от пикетчиков

Микрорайон Засурье располо-
жен на восточной окраине Пензы.
Он находится в сосновом лесу, ко-
торый охранялся от вырубки со
времен Петра I. Однако мэрия да-
ла добро на 17-этажный жилой
комплекс. После начала строи-
тельства стало затапливать част-
ный сектор, часть погребов уже
обрушилась. С начала июля мест-
ные жители пытаются встретиться
с мэром, чтобы обсудить свою
проблему. По словам депутата
Пензенской городской думы Вик-
тора Хомца, чиновники назначали
встречу трижды, однако ни разу на
нее не пришли. Увидев пикетчиков,
мэр переходит на другую сторону
улицы…

Республика Дагестан.
Школы могут рухнуть

Школы могут обрушиться в лю-
бой момент – родители боятся, что
им придется искать своих детей
под завалами. Туалет на улице, по-
толок осыпается и протекает – во
время дождя учителям приходится
ставить на парты тазики. Из щелей
на полу периодически выползают
змеи, из дыр в крыше сыплется
птичий помет. В таких условиях
учатся школьники в дагестанских
селах Октябрьское, Советское и
Хебатли.

Российская экономика –
в кривом зеркале ВВП

В августе у нас в России мно-
гие радовались как дети тому,
что Всемирный банк назвал Рос-
сийскую Федерацию пятой эко-
номикой мира по итогам 2022 го-
да. До этого Россия находилась
на шестом месте после Герма-
нии. А в прошлом году Герма-
ния и Россия поменялись места-
ми. Всемирный банк посчитал
ВВП стран мира за 2022 год по
паритету покупательной способ-
ности. Паритет покупательной
способности (ППС) определяет,
сколько нужно национальной
валюты разных стран для покуп-
ки определенной потребитель-
ской корзины, рассчитывается в
долларах США. У России этот
показатель оказался равным 5,33
трлн долл. Первые четыре места
сохранили Китай (30,3 трлн
долл.), США (25,5 трлн), Индия
(11,8 трлн) и Япония (5,7 трлн).
А у Германии показатель ока-
зался равным 5,31 трлн долл.
Многие экономисты справедли-
во прокомментировали цифры
Всемирного банка: различия
между ВВП Германии и Россий-
ской Федерации находятся «в
пределах статистической по-
грешности». 

Конечно, нет гарантии того,
что Россия сумеет сохранить
присужденное ей Всемирным
банком почетное пятое место по
итогам 2023 года. И хотя дела у
Германии, соседствующей с Рос-
сией в рейтинге мировых эконо-
мик, очень неважные, она опять
может вернуть себе утраченное
пятое место, отодвинув нашу
страну на прежнее шестое ме-
сто. Дело в том, что рейтинг
стран зависит не только и не
столько от их реальных успехов
в деле производства разных благ,
сколько от покупательных спо-
собностей их национальных ва-
лют. В 2023 году мы видим силь-
ное падение валютного курса
рубля к доллару, что, в свою оче-
редь, тянет за собой рост рубле-
вых цен на внутреннем рынке.
Скажем, соотношение реальных
объемов производства Германии
и России может остаться преж-
ним, а ППС их валют (евро и
рубля соответственно) изме-
ниться. Причем не в пользу руб-
ля. Одним словом, рейтинг стран
по показателю ВВП, измеренно-
му по ППС, весьма ненадежный,
зыбкий.

Но подобные международные
сопоставления очень сомнитель-
ны и по другой причине. Пока-
затель ВВП, подсчитанный в на-
циональных денежных едини-
цах, уже вызывает большие во-
просы и сомнения. ВВП (англ.
GDP) – макроэкономический
показатель, отражающий ры-
ночную стоимость всех конеч-
ных товаров и услуг (то есть
предназначенных для непосред-
ственного употребления, ис-
пользования или применения),
произведенных за год во всех от-
раслях экономики на террито-
рии конкретного государства
для потребления, экспорта и на-
копления, вне зависимости от
национальной принадлежности
использованных факторов про-
изводства (рабочей силы, при-

родных ресурсов, капитала).
Впервые это понятие было
предложено в 1934 году амери-
канским экономистом Саймо-
ном Кузнецом (кстати, в 1971 го-
ду он получил Нобелевскую
премию за свои разработки по
валовому продукту и другим
макроэкономическим показате-
лям). 

До Саймона Кузнеца самым
обобщающим был показатель
национального дохода (валовый
доход, созданный (заработан-
ный) в результате использова-
ния принадлежащих государст-
ву ресурсов как внутри страны,
так и за границей). 

До начала 70-х годов прошло-
го века подавляющее число
стран пользовалось показателем
не ВВП, а валового националь-
ного продукта (ВНП). В отличие
от ВВП, отражающего совокуп-
ную стоимость всех конечных
товаров и услуг, созданных на
территории страны, ВНП отра-
жает совокупную стоимость
благ, созданных только ее рези-
дентами, вне зависимости от их
географического положения.

Окончательный переход к
показателю ВВП в мире про-
изошел ровно тридцать лет на-
зад. Согласно Рекомендациям
ООН по расчёту системы на-
циональных счетов от 1993 го-
да, показатель ВНП был заме-
нен показателем ВВП. Экс-
перты говорят, что причиной
всеобщего перехода к показа-
телю ВВП стало также то, что
Китайская Народная Респуб-
лика, последняя крупная эко-
номика, с 1993 года перешла
на показатель ВВП.

Стало понятно, что наращи-
вать величину ВВП можно не
только путем инвестиций в но-
вые производства товаров, но и
наращивая разного рода «услу-
ги», которые вроде бы создают
добавленную стоимость. Но на
самом деле это не «добавлен-
ная», а «перераспределенная»
стоимость. Такие, с позволения
сказать, «услуги» лишь разду-
вают «пузырь» показателя ВВП.
Степень раздутости «пузыря»
ВВП в разных странах сильно
варьирует. Конечно, Росстат
также создал «пузырь» ВВП, но,
по моему мнению, в этом сорев-
новании он сильно отстает от
многих стран, которые входят в
первую десятку мировых эконо-
мик. 

Так, в 2021 году доля сельско-
го хозяйства в ВВП России рав-
нялась 4,2%; промышленности
(добывающей и обрабатываю-
щей) – 31,9%; строительства –
5,1%. Итого реальный сектор 
составил 41,2% ВВП. К этой ци-
фре добавим еще долю услуг, ко-
торые без натяжки можно от-
нести к категории «жизненно
важных». Это транспорт, связь и
информация, торговля, гостини-
цы и общественное питание,
складское хозяйство. Получает-
ся еще 22,5% ВВП. Вместе с ре-
альным сектором получается
63,7%. 

Остальное – 32,3% – включа-
ет в себя финансовые услуги,
операции с недвижимостью,

прочие коммерческие услуги
(бизнес-услуги), услуги по го-
сударственному управлению,
оборона, социальные услуги. С
точки зрения экономической
теории, которая еще до недав-
него времени излагалась в
учебниках, это такие сферы об-
щественной деятельности, ко-
торые не создают обществен-
ный продукт, а его потребляют.
А согласно либеральным нова-
циям в экономической теории,
потребление превратилось в
производство, минус поменял-
ся на плюс. 

Но в странах Запада, которые
раньше вооружились новой эко-
номической теорией, чем Рос-
сия, степень надутости «пузыря»
ВВП намного больше. 

Давайте посмотрим на США.
Там в 2021 году на сельское хо-
зяйство пришлось 1,0% ВВП;
промышленность – 14,4%;
строительство – 4,2%; жизненно
важные услуги – 24,0%. Итого на
реальный сектор экономики
пришлось 19,6% ВВП. А на ре-
альный сектор плюс жизненно
важные услуги – 43,6% ВВП.
Остальное, т.е. 56,4% ВВП, мож-
но назвать «пеной», искусствен-
но увеличивающей результаты
экономической деятельности. 

Картина по Франции. На ре-
альный сектор экономики при-
шлось 20,7% ВВП, на жизненно
важные услуги – 23,3% ВВП.
«Пена» составила 56,0% ВВП.
Подсчеты по другим странам За-
падной Европы также дают
оценки величины «пены», кото-
рые превышают половину ВВП.
Рекордсменом здесь является
Люксембург. Его реальный сек-
тор создает лишь 12,6% ВВП.
Жизненно важные услуги – еще
20,4% ВВП. Таким образом, на
пену пришлось более 2/3 ВВП
(67,0%). 

А вот картина по другим эко-
номически развитым странам. У
Японии на «пену» пришлось не-
сколько меньше половины ВВП
– 46%. У Канады – 48,9%. У Ав-
стралии – 50,6%. 

К чему я клоню? К тому, что
сопоставлять величину эконо-
мик с помощью общепринятого
показателя ВВП, даже если он
измерен по паритету покупа-
тельной способности валют, –
занятие достаточно сомнитель-
ное. Для более объективного со-
поставления экономик следует
брать лишь ту часть ВВП, кото-
рая создается реальным секто-
ром экономики. Или как вари-
ант: часть ВВП за вычетом «пе-
ны» (т.е. реальный сектор эко-
номики плюс жизненно важные
услуги). При таком подходе Рос-
сия, без всякого сомнения, ока-
зывается даже не пятой, а чет-
вертой экономикой мира, опере-
жая не только Германию, но и
Японию. 

Россия должна опираться на
собственную методологию рас-
чета валового продукта и собст-
венные международные сопо-
ставления, а не пользоваться 
сомнительными оценками Все-
мирного банка и других между-
народных организаций, находя-
щихся под влиянием Запада.

Невозможно решить ни одной проблемы,
когда у нас за восемь месяцев самые бога-
тые получили еще тридцать с лишним мил-
лиардов долларов, а двадцать пять главных
миллиардеров уже собрали капитал в три-
ста с лишним миллиардов. Это гораздо
больше, чем весь российский бюджет. И при
этом они не хотят платить нормальные на-
логи по прогрессивной шкале, хотя соответ-
ствующий законопроект мы вносили в Гос-
думу десять раз.

Невозможно остановить вымирание стра-
ны, если учащиеся средних и старших клас-
сов не получают горячего питания. К
счастью, нам удалось добиться его для
младших классов.

Невозможно решать проблемы села, ко-
гда за три недели вздули цену на солярку на
30%. При таких затратах не в состоянии нор-
мально работать ни коллективные хозяй-
ства, ни частники. Государство обязано ре-
гулировать цены на товары первой необхо-
димости, и мы такой закон вносили много
раз.

И нам очень важно проявить особую за-
боту о детях.

В ходе выборной кампании мы всё сде-
лали, чтобы познакомить граждан с нашей
программой. Она опубликована пятимил-
лионным тиражом и стала достоянием всех
региональных парторганизаций.

Затем слово было предо-
ставлено первому заместите-
лю Председателя ЦК КПРФ
Ю.В. АФОНИНУ:

– Уважаемые товарищи, избирательная
кампания 2023 года подходит к своему фи-
нишу. Наша партия пришла на эти выборы с
программой Победы. С программой «Два-
дцать мер по преображению страны». Учи-
тывая, что выборная кампания охватывает
всю страну, региональные отделения КПРФ
также разработали местные программы по
возрождению и развитию собственных ре-
гионов.

В эту кампанию КПРФ выдвинула более
10 тысяч кандидатов. В новых регионах Рос-
сии мы выдвинули более 2000 кандидатов.
Это серьезные люди, имеющие практиче-
ский опыт.

Наша партия опирается на опыт СССР
и практику современных народных пред-
приятий КПРФ. Народные предприятия
все последние годы демонстрируют высо-
кие экономические показатели. Накоплен
большой опыт красными губернаторами и
мэрами. Это опыт Андрея Клычкова в Ор-
ловской области, это опыт Валентина Ко-
новалова в Хакасии. Это опыт Анатолия
Локотя в Новосибирске. Всё это – наш по-
тенциал. Мы уверены, что этот потенциал
будет востребован.

В ходе выборов наша партия столкнулась
с административным давлением. Так, не до-
пустили до выборов губернатора Алтайско-
го края нашего кандидата Марию Прусакову.
Это яркий депутат и политик. Для избира-
тельной кампании в Алтайском крае неуча-
стие кандидата от КПРФ станет большим
минусом.

Были точечные попытки снять списки на-
ших кандидатов. Например, в Архангель-
ской области была подобная ситуация, но
мы все же отстояли свои позиции. Но, к со-
жалению, в Амурской области, в Тынде и в
городе Свободный наши списки сняли. И эти
списки нам так и не удалось восстановить.
Это всё обедняет выборную палитру. Мы
считаем такие действиям недопустимыми.

КПРФ – это партия развития и созидания.
Развитие и созидание положено в основу
наших программ.

КПРФ – это сражающаяся партия. Не-
сколько сотен мобилизованных коммуни-
стов и комсомольцев сражаются на терри-
тории СВО. По последним данным, 47 ком-
мунистов и комсомольцев пали смертью
храбрых на полях сражений. Мы чтим па-
мять погибших товарищей. Заботимся об их
семьях. Шефствуем над семьями мобили-
зованных товарищей.

Более 50 кандидатов на выборах от КПРФ
– ветераны СВО. В новых регионах России
более 150 кандидатов от КПРФ с 2014 года
с оружием в руках отстаивали независи-
мость Донбасса. Они боролись за единство
русского народа.

Начиная с 2014 года наша партия много
сделала для развития этих территорий. Вче-
ра КПРФ отправила на Донбасс 117-й гума-
нитарный конвой. Мы продолжим эту рабо-
ту. Граждане новых регионов видят вклад
КПРФ в развитие своих территорий.

Больше 14 тысяч детей из новых регио-
нов при поддержке КПРФ прошли реабили-
тацию в подмосковных Снегирях.

В ходе избирательной кампании КПРФ по-
лучила много наказов избирателей. Соци-
ально-экономический курс страны надо из-
менить. Это требование граждан. КПРФ
внесла в Госдуму соответствующие законо-
проекты. И еще будут внесены наши зако-
нопроекты в осеннюю сессию. 

Так, мы внесли Избирательный кодекс
РФ. Мы предложили прозрачную избира-
тельную систему. КПРФ под руководством
Георгия Камнева разработала Трудовой ко-
декс РФ, он будет внесен нами в осеннюю
сессию. Этот кодекс будет в интересах лю-
дей труда, он также направлен на поддерж-
ку профсоюзного движения.

КПРФ предлагает переход к прогрессив-
ному налогообложению. Сейчас над Нало-
говым кодексом работает большая группа
депутатов и специалистов во главе с Ми-
хаилом Щаповым.

Наша команда очень сильная. Наши идеи
востребованы. И мы уверенно смотрим впе-
ред.

В ходе пресс-конференции вы-
ступил заместитель Председате-
ля ЦК КПРФ Д.Г. НОВИКОВ:

– Каждый раз, когда мы, наша команда
во главе с лидером партии встречается, в
том числе здесь, в ТАСС, с представите-
лями средств массовой информации,
всегда практически есть большая обой-
ма, значительное число тем, вопросов,
проблем, которые заслуживают, а иногда
прямо-таки требуют оценок и коммента-
риев. Но всякий раз, и это абсолютно
справедливо, на мой взгляд, мы начина-
ем с главного, с основного, с того, что
считаем наиболее важным в данный мо-
мент. Главное в данный момент – это то,

с чем наша партия вступает в новый по-
литический сезон.

Так вот, опираясь на весь многолетний
опыт Коммунистической партии Российской
Федерации, опираясь на конкретные итоги
минувшего политического и парламентско-
го года, отталкиваясь от ряда выводов по
итогам уже завершающейся сейчас очеред-
ной избирательной кампании в регионах и,
конечно, оценивая ход специальной воен-
ной операции и всего, что происходит вокруг
нее, мы делаем свой главный вывод: анти-
кризисная программа КПРФ в текущих усло-
виях стремительно доказывает не просто
свою состоятельность, а свой спасительный
характер для России и ее будущего.

На сей счет есть как минимум три группы
доказательств.

Первая группа доказательств связана с
последним по времени, это было в начале
текущего календарного года, отчетом пра-
вительства в Государственной думе. Перед
отчетом вся наша команда во главе с Ген-
надием Андреевичем Зюгановым встреча-
лась с Мишустиным, с его заместителями,
ключевыми министрами и подробно, как в
присутствии прессы, так и в закрытом режи-
ме, обсуждала многие моменты. Так вот,
многие интонации поменялись в лучшую
сторону, хотя до полного выправления си-
туации, как вы понимаете, с нашей позиции
очень далеко. Но появляются темы, которые
раньше крупные чиновники с нами даже не
брались обсуждать. Например, они пони-
мают, что с нами тяжело дискутировать по
теме национализации. Поэтому они эту те-
му опускали, как будто бы отмахивались: ну,
что вы тут какие-то вещи предлагаете не-
серьезные, мы уже в XXI веке живем. Ока-
залось, что в XXI веке характер угроз и вы-
зовов таков, что роль государства не может
быть снижена, эта роль в ряде случаев бы-
вает ключевой, что рынок не может всё от-
регулировать и что есть вещи, связанные с
национальной безопасностью, которые мо-
жет обеспечить только государство, в том
числе опираясь на собственные экономиче-
ские возможности, а не только на сбор на-
логов. Поэтому мы продолжаем настаивать
на этих позициях, и наконец-то министры,
начиная с председателя правительства, го-
товы с нами это обсуждать, хотя продол-
жают по ряду позиций дискутировать. Но мы
считаем, что это объективная вещь. На фо-
не специальной военной операции необхо-
димость усиления роли государства в эко-
номике явным образом выросла.

Это важное доказательство, наш важный
аргумент на новый парламентский период.

Вторая группа доказательств – это прове-
дение уже упомянутого Геннадием Андре-
евичем III Орловского экономического фо-
рума, где не только представители КПРФ, но
и большая группа тех, кто является экспер-
тами, учеными, представляет Российскую
академию наук, кто является не просто хо-
рошими, а выдающимися производственни-
ками, участвовали в нашем форуме в Орле
вместе с партийной командой КПРФ. Они
сказали: «Мы команду КПРФ готовы под-
держивать. Мы вместе с вами готовы реа-
лизовывать программу Компартии».

Я хочу поблагодарить всех, кто принимал
участие в представлении материалов по
итогам Орловского экономического форума
в нашей партийной печати, наших пропа-
гандистов во главе со Станиславом Анихов-
ским, редакции газет «Правда», «Советская
Россия», телеканал «Красная линия» – всех,
кто участвовал в донесении итогов форума
до населения. Сейчас эту работу продол-
жают наши региональные и местные коми-
теты, используя в том числе спецвыпуск,
обеспеченный Центральным Комитетом
партии.

И третья группа доказательств – это ха-
рактер той избирательной кампании, кото-
рая сейчас идет. Во-первых, мне было при-
ятно, совершив две последние поездки в
Нижний Новгород, Нижегородскую область
и в Ульяновскую область, видеть, что, как
всегда, нашим товарищам не приходится,
как их оппонентам, выкручиваться, изво-
рачиваться, лукавить. Они проводят чест-
ную и достойную избирательную кампанию
со всем необходимым набором аргументов,
в отличие от оппонентов.

Мы опять получили достаточно доказа-
тельств того, что новый Избирательный ко-
декс нужен, и готовы на пальцах на любых
парламентских слушаниях теперь это дока-
зать уже с новыми аргументами из послед-
ней избирательной кампании. Ну, например,
в Самарской области я не могу сказать, что
идет очень жесткое противостояние. Но тем
интереснее, что характер определенных на-
рушений есть и там. Новокуйбышевск. Ра-
ботников ЖКХ выгоняют в рабочее время в
рабочей спецодежде уничтожать агитацион-
ную продукцию КПРФ. Это нормально? Это
где-то законом предусмотрено? Или Чапа-
евск. Уже не жэкэхашники, а сотрудники
крупных корпораций занимаются примерно
тем же. Есть установленные места, где на-
ши товарищи расклеили агитационную про-
дукцию. Эти люди приходят и ее уничтожают.

Надо отдать должное тому, что в данном
случае территориальные избирательные ко-
миссии отреагировали, обратились в пра-
воохранительные органы. Но мы должны
поддержать тех людей в избирательных ко-
миссиях, которые готовы честно работать.
Там далеко не все негодяи, мы никогда так
не говорили. Там много порядочных людей.
Там много наших товарищей, в конце кон-
цов, работает. Но мы должны создать для
них нормальные правовые условия, чтобы
по их запросам правоохранители быстро
реагировали, чтобы администраторы не
вмешивались, чтобы из них не выдавливали
и не выжимали нужный результат.

Что касается программного продукта, о
котором мы все уже сегодня говорили, то те-
кущая избирательная кампания подтвер-
ждает, что наша программа выверена, со-
гласована и хорошо аргументирована.

Чем занимаются наши оппоненты? Вот,
например, Ульяновская область. Каких обе-
щаний надавала партия ЛДПР? «Десять ты-
сяч каждому пенсионеру, если мы получаем
большинство в законодательном органе ре-
гиона; увеличиваем минимальный размер
оплаты труда до пятидесяти тысяч». А даль-
ше возникает вопрос: вы сами-то посчитали
арифметически то, что вы предлагаете? Вас
в школе арифметике учили? Это не высшая
математика. Если у вас 350 тысяч пенсио-
неров, умножайте на двенадцать месяцев,
на те обещания, которые вы даете, и вы по-
лучаете 24 млрд рублей.

Давайте разберемся и с минимальным

размером оплаты труда. Притом только для
бюджетников. Я даже не говорю о тех, кто
занят на производстве и в коммерческой
сфере. Только для бюджетников вам в та-
ком случае нужно утроить расходы из
областного бюджета – это 99 млрд рублей. А
весь бюджет области, если пересчитывать
на собственные доходы, – 62 млрд. Где, от-
куда возьмете средства?

Таким образом, обещания абсолютно не-
выполнимые. А невыполнимые обещания
принято называть лживыми. Мы еще здесь
не подсчитали, что бюджет не может тра-
тить столько на зарплаты бюджетникам или
на людей на пенсии. Он еще должен пред-
усматривать расходы на дороги, на ЖКХ, на
школы, на медицину и на все остальное.

Возникает тогда еще один вопрос. Допу-
стим, с арифметикой у вас все хорошо – и
вы всё просчитали. Но тогда вы просто об-
манываете, если сами знаете эти цифры.
Вы не просто обещаете, вы откровенным
образом махинируете.

Возникает вопрос: есть ли при всем при
этом возможность решить данные вопросы
и задачи: пенсии повысить, минимальный
размер оплаты труда повысить, пособия,
стипендии и так далее? Есть. Мы это не раз
предлагали в Государственной думе. Мы го-
ворили, что здесь, на федеральном уровне,
а не на местном уровне дается ответ на этот
вопрос. Мы всегда говорили это, когда об-
суждали бюджет. Мы давали конкретные
цифры, которые никто не опроверг. И нико-
гда за наши бюджетные предложения ЛДПР
не голосовала. Она бежала впереди «Еди-
ной России». Даже когда «Единая Россия»
была готова притормозить и пообсуждать
какие-то вещи, вы уже кричали, что бюджет
надо принимать. Поэтому давайте вместе с
нами тогда голосуйте на федеральном уров-
не за изменение бюджетной политики, что-
бы все это стало возможным. Иначе все это
просто-напросто дурно пахнет.

Мы при этом провели два насыщенных
дня, с губернатором организовали совеща-
ние по завершению реконструкции Ленин-
ского мемориала. Ведь город Ульяновск –
родина Владимира Ильича Ленина. Наде-
емся, работы будут в ближайшие два года
завершены.

В этой связи также прошли большие кон-
сультации по теме развития «Красного
маршрута», роли Ульяновска как одной из
столиц этого интересного туристического
российско-китайского проекта. Договори-
лись о ряде конкретных вещей, и я докла-
дывал Геннадию Андреевичу о результатах
поездки. Мы определились по тем конкрет-
ным вещам, по которым мы поможем в реа-
лизации этого «Красного маршрута», и с по-
сольством Китайской Народной Республи-
ки, и с другими моментами.

Среди ближайших планов – будем актив-
но участвовать в проведении форума «Рос-
сия – Латинская Америка». Роль КПРФ
здесь будет очень заметна. Форум парла-
ментский, скоро уже будем принимать гос-
тей. Примерно в те же сроки ждем директо-
ра Академии марксизма из Китая здесь, в
Москве, и в ряде других городов, видимо, в
том числе и в Ульяновске. Ну, и будем даль-
ше пропагандировать итоги антифашист-
ского форума в Минске.

Затем слово для выступле-
ния было предоставлено чле-
ну Президиума, секретарю ЦК
КПРФ М.В. ДРОБОТ:

– Жизнь показала, что Коммунистиче-
ская партия на верном пути. Особенно это
касается отношения партии к молодежной
политике.

В работе по патриотическому воспитанию
современные коммунисты активно исполь-
зуют плодотворный опыт советской школы.
В СССР удалось создать стройную систему
воспитания. Эта система прошла суровое
испытание в противостоянии фашизму. Сот-
ни мальчишек и девчонок отправились на
фронт, самоотверженно трудились в тылу.
После войны большое внимание уделялось
«интернационально-патриотическому вос-
питанию».

Образование и воспитание в Советском
Союзе составляли целостную систему. Пе-
дагогика тщательно выстраивала межпред-
метные связи. Воспитательные задачи ре-
шались в ходе преподавания истории, ли-
тературы, русского языка, географии и всех
остальных предметов, включая изучение
точных наук.

После 1991 года разрушению подвер-
глась советская система воспитания. КПРФ
в свою очередь стала выразительницей об-
щественного требования вернуть патриоти-
ческое, нравственное и трудовое воспита-
ние в школы, колледжи и вузы.

Коммунистам удалось возродить комсо-
мол и пионерию. При активном участии
КПРФ возобновились традиции студенче-
ских и поисковых отрядов.

В октябре Комсомол отметит свой 105-
летний юбилей. В эти дни продолжается
творческий конкурс среди школьников «Не
расстанусь с комсомолом». До 10 октября
мы принимаем работы со всех регионов на-
шей страны. По итогам этого конкурса мы
обязательно подготовим выставку лучших
работ и наградим наших талантливых участ-
ников.

В октябре состоится VII Съезд Ленинско-
го комсомола.

Через неделю нас ждет еще один юбилей.
13 сентября исполнится сто лет со дня рож-
дения Зои Космодемьянской. Комсомолка
стала одним из символов сопротивления
фашизму во время Великой Отечественной
войны. Это первая женщина – Герой Совет-
ского Союза. Мы чтим и помним своих ге-
роев, и КПРФ не может обойти такую дату
стороной.

Всероссийский конкурс детского и юно-
шеского творчества «Земля талантов» про-
ходит уже десятый год подряд. 10 лет перед
нами по инициативе КПРФ открываются но-
вые талантливые ребята. За эти годы юные
участники подарили нам сотни ярких и пре-
красных номеров, посвященных прогрессу,
космосу и науке, нашей великой истории,
спорту, стремлению к прекрасному, новым
достижениям и победам. Конкурс «Земля
талантов» доказал на деле, что творчество
может и должно быть доступным для каж-
дого способного ребенка, независимо от то-
го, где он проживает и каковы финансовые
возможности его семьи.

В ходе пресс-конференции ее участни-
ки ответили на вопросы журналистов.

«Планы партии и фракции КПРФ...

Использование методик международных финансовых 
организаций может привести к неправильным выводам

Валентин КАТАСОНОВ, профессор

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
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циально получила статус бригады. 
Теперь это именуется «ЧВК «Эспа-
ньола».

Как уже говорилось, в этой среде 
люди разных профессий и разного 
финансового, материального до-
статка. Сейчас подразделение пре-
красно оснащено, экипировано. Все 
организовано на достойном уровне: 
боеприпасы, обмундирование, ле-
карства – всем этим бойцы обеспе-
чены.

Помимо этого, у «Эспаньолы» по-
явился собственный полигон для 
боевого слаживания – отработки и 
тренировки всех воинских фронто-
вых специальностей.

«За это, – подчеркнул Станис-
лав Орлов, – мы хотели бы побла-
годарить фанатскую субкультуру 
и ее окружение, в котором есть и 
солидные бизнесмены, и серьез-
ные военные спецы, и чиновники, 
и даже депутаты». И было отмече-
но, что все подчиненные заключили 
контракты и получают зарплату.

…Война – это тяжелые будни для 
тех, кто на линии фронта. Это – 
кровь, пот, грязь, усталость и нерв-
ное напряжение. И никуда не деться 
от потерь, ранений и смерти, без 
чего на войне не бывает. Не обходят 
они стороной и бригаду «Эспаньо-
ла». Потери у них не массовые и не 
огромные, но они есть. Погибших 
бойцов достойно провожают в по-
следний путь – 
как воинов и как 
фанатов.  

В августе бри-
гада потеряла 
командира взво-
да БПЛА Гриша-
нова – позывной 
«Клерк», и санин-
структора груп-
пы штурмовиков 
Дмитрия Игнатова 
– позывной «Су-
харь». Оба явля-
лись представите-
лями питерского 
движа.

Быть воином – 
жить вечно! Про-
стились по уста-
новленному риту-
алу. Клич по сооб-
ществу, внимание 
семье, финансовая 
поддержка, памят-
ное граффити.

Характерен не-
давний случай. 
Фанат «Зенита» 

с позывным «Питбуль» спас фана-
та «Спартака» с позывным «Спар-
так». В ходе очередной попытки 
наступления противника под Арте-
мовском завязался бой, длившийся 
несколько часов. В бою был тяжело 
ранен «Спартак» – разведчики в не-
посредственной близости от вра-
га делали свою работу. «Спартак» 
оказался обездвижен. Эвакуация 
раненого была затруднена, так как 
противник массированно наносил 
удары артиллерией по данному ква-
драту – и техникой бойца было не 
эвакуировать. Единственно возмож-
ная эвакуация – на носилках, для 
чего требовалось участие минимум 
двух бойцов, что серьезно ослаби-
ло бы работу разведки на данном 
участке. 

В этих условиях зенитовец «Пит-
буль» принял нестандартное ре-
шение: вытаскивать раненого в 
одиночку. Он нес его на себе три 
километра, петляя, постоянно пре-
следуемый дронами. В итоге он спас 
раненому жизнь, но сам был конту-
жен…

Вот яркая иллюстрация: боевое 
братство слитно с фанатским духом.

Тут можно добавить, что еще пару 
лет назад эти два бойца, спасавший 
и спасенный, могли сойтись «вруко-
пашную» где-нибудь в Питере или в 
Москве, отстаивая честь своего клу-
ба и своей околофутбольной «фир-

мы». Здесь же они друг за друга го-
товы отдать жизнь. 

Каждый фронтовой день попол-
няет боевую летопись «Эспаньолы» 
благородными поступками и траги-
ческими событиями, трогательными 
проявлениями и внутренним совер-
шенством. Со временем об этих рос-
сийских «испанцах» будут слагать 
легенды. 

Разве не легендарный сюжет 
– «Питбуль» и «Спартак» пашут 
зигзагом поле под артогнем или 
снайперская пара двух девушек с 
позывными «Черника» и «Панда», 
которые зорко и метко высматрива-
ют и жалят коварного врага? А уж 
сам комбриг «Испанец» – сплошная 
легенда. 

На одной из баз «Эспаньолы» жи-
вет молоденькая львица Киара. Ее 
котенком спасли бойцы подразде-
ления из мариупольского зоопарка. 
За год она подружилась со многими 
бойцами и скучает по ним, когда они 
уходят на фронт. В Сети есть видео, 
где Киара встречает «Испанца», 
приехавшего с линии фронта. По-
смотрите – это очень трогательно!..  

И резюме в завершении. Пусть оно 
не покажется кому-то неуместным, 
все тут кстати. Разыщите, господа 
угодники властей, того умника, ко-
торый предложил завести в нашей 
стране расистский «аусвайс» – «па-

спорт болельщика», 
без которого вот та-
ких парней-фанатов, 
как в «Эспаньоле», 
не пускают на фут-
больные трибуны! 
Оскорбленные бо-
лельщики объявили 
бойкот паспорти-
зированным трибу-
нам стадионов – не 
принимаем, мол, 
позорных запретов. 
Вы лучше выпиши-
те ограничительный 
документ беглым от 
мобилизации отпры-
скам богатеньких 
и чинуш с печатью 
– «запрещено воз-
вращаться». Боль-
ше будет порядка в 
стране.

                          
                                                            

Александр  
ФЕДОСОВ
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Здравствуйте!
На открытие памятника 

Иосифу Виссарионовичу 
Сталину в Великих Луках 
возникло ожидаемо множе-
ство откликов и даже скан-
далов.

И тем не менее я выражаю 
глубокую признательность 
участникам всех моих чатов, 
каналов и дискуссионных 
групп за то, что, несмотря на 
жесткую критику со стороны 
некоторых, никто не покинул 
наших сообществ и мы про-
должаем находить общий 
язык.

То, что ни один регио-
нальный глава России не дал 
своего согласия на установку 
этого монумента, является 
неким тестом или маркером. 
За три года попыток добиться 
понимания важности имен-
но сегодня этой объединяю-
щей политической акции во 
властных структурах мы не 
сдвинулись ни на шаг.

Однако среди населения 
положительное отношение к 
данной исторической лично-
сти за последние 30 лет вы-
росло с 27% до 63%. 

«Сталин есть центр, сердце 
всего того, что лучами рас-
ходится от Москвы по всему 
миру... Человек с головой 
ученого, с лицом рабочего, в 
одежде простого солдата...» 
(А. Барбюс, французский пи-
сатель).

Либералы удивляются 
тому, что спустя три деся-
тилетия после начала демо-
кратии в стране лидируют 
не их прогрессивные идеи, а 
«мрачная» тень Сталина. На 
самом деле все просто. Геро-
изация Сталина – это ответ 
на всю неустроенность, всю 
зыбкость нашего капитали-
стического настоящего. Сей-
час нет того, что было в про-
шлой жизни – уверенности в 
завтрашнем дне. Новое время 
дало новые шансы лишь ма-
лой доле населения страны, а 
для остальных стало лифтом 
из стабильной бедности в 
трясину нищеты.

Люди, недооценивающие 
роль Иосифа Виссарионо-
вича в позитивных процес-
сах стремительного роста 
экономического, научного 
и оборонного потенциалов 
СССР, все свое внимание со-
средоточили на его ошибках, 
перегибах и недостатках, 
усиленных пропагандой и де-
зинформацией.

И есть еще один аспект.
В личной трусости и пре-

дательстве трус никогда не 
признается даже близким. Он 
будет говорить, что его обол-
гали, он не виноват, он герой, 
но враги его оклеветали, и он 
пострадал невинно.

И в семейных предани-
ях образ палача, поданного 
в таком ракурсе, стойко за-
крепился, особенно в юных 
душах.

А за 70 лет он для некото-
рых стал почти непреложным 
фактом. Конечно, в таких 
глобальных процессах строи-
тельства нового мира были и 
ошибки, и перегибы. Не один 
же человек все исполнял 
– были и мерзавцы. Их вы-
числяли, наказывали, но под-
лость пронырлива и живуча. 
Процессы очищения шли, и 
по результатам и показателям 
развития страны в тот период 
мы видим, что шли они в пра-
вильном направлении.

Росло доверие народа к 
власти, потому что рос сум-
марный коэффициент рожда-
емости. И материнский капи-
тал был не нужен.

Сталин создавал уверен-
ную базу для достойной жиз-
ни, обеспеченной развитием 
страны во всех направлениях. 
Да, во второстепенных во-
просах мы отставали, но даже 
в сегодняшнем Китае велоси-
педов больше, чем машин. Не 
все сразу.

Но если бы Сталин не 
умер, а его сподвижников не 
свергли бы, не оболгали, то, 
по расчетам американцев, к 
1970-му году наш ВВП обо-
гнал бы американский в три 
раза. Могли они это допу-
стить?

Домашняя работа. Возьми-
те графики развития страны 
по международным рейтин-
гам за 30 лет (1924–1954) и 
1992–2022 и посмотрите их 
направленность. Это будет 
шоковое исследование.

Все позитивные рейтин-
ги (наука, культурное раз-
витие, промышленность, 
сельское хозяйство, обра-
зование, открытие новых 
полезных ископаемых, ин-
ститутов, ПТУ, больниц и 
санаториев, домов культу-
ры и отдыха, рождаемость, 
продолжительность жизни, 
количество населения в 
стране, количество новых 
городов и поселков, новых 
пахотных земель, тракто-
ров и комбайнов и т.д.) в 
первую тридцатилетку бу-
дут дружно возрастать (за 
исключением, конечно, пе-

риода ВОВ и неурожайных 
голодовок), а во вторую – 
резко снижаться.

Отрицательные же рей-
тинги (смертность, пре-
ступность, наркозависи-
мость, заболеваемость, 
количество пожаров и 
наводнений, закрытие 
школ, больниц и ФАПов, 
зависимость отраслей от 
иностранного капитала, 
экспорт необработанно-
го сырья и т.д.), наоборот, 
при Сталине стремились к 
нулю или достигали его, а 
сегодня неудержимо рвутся 
вверх.

Если эти графики будут 
приводиться, то возникнут 
споры по достоверности ис-
точников, это загромоздит 
пост и будет казаться, что я 
кого-то выгораживаю, а кого-
то обвиняю.

Поработайте над этим 
сами, и все станет просто и 
ясно.

Именно поэтому память о 
Сталине сегодня вытравлива-
ется с беспрецедентным рве-
нием и повсеместно.

Именно поэтому потом-
ки троцкистов, власовцев и 
бандеровцев сегодня с такой 
ненавистью нападают на нас, 
жонглируя в разы преувели-
ченными цифрами расстре-
лянных священников.

Если их по синодальной 
переписи 1915 года была 51 
тысяча, то после революции, 
когда многие либо сняли с 
себя сан, либо эмигрировали, 
где они взяли пресловутые 
110 тысяч расстрелянных ба-
тюшек?

Может, кто-то не знал, что 
в ночь с 4 на 5 сентября 1943 
года Сталин встречался с 
тремя митрополитами, среди 
которых был и Сергий Стра-
городский? В результате уже 
12 сентября при соблюдении 
всех требований тот прошел 
интронизацию как новый 
Патриарх всея Руси, а обнов-
ленцев запретили, создав все 
условия для развития РПЦ.

Священники пришли в ар-
мию, и восемь из них успели 
стать Героями Советского 
Союза. Конечно, это скрыва-
ется и оплевывается теми, кто 
привык пинать мертвого льва. 
Такие обычно прикусывают 
язык при малейшей опасно-
сти и меняют выражение лица 
с геройского на угодливое.

Будьте здоровы!
Александр РЕДЬКО,

доктор  
медицинских наук

Бывший баскетболист 
против генералиссимуса?

Крайне мало было написано и 
показано об открытии 15 августа 
2023 года в городе Великие Луки, 
на территории завода «Микрон», 
памятника генералиссимусу 
Иосифу Сталину, имя которо-
го неразрывно связано с нашей 
историей, с Великой Победой 
советского народа в Великой От-
ечественной войне.

И вполне ожидаемо, что от-
крытие памятника пришлось не 
по вкусу представителям партии 
власти. Мало того что их не было 
на открытии памятника, так еще 
и глава администрации города 
Великие Луки, член партии «Еди-
ная Россия», Беляев Андрей Ген-
надьевич (родился в 1989 году) 
решил четко обозначить свою по-
зицию, выступив против памят-
ника генералиссимусу.

Но вначале несколько слов 
об этом представителе власти. 
В 2011 году Беляев окончил Ве-
ликолукскую государственную 
академию физической культуры 
и спорта. Квалификация – «спе-
циалист по физической культуре 
и спорту». С 2011 по 2017 год 
работал тренером по баскетболу в 
различных спортивных организа-
циях. Затем с октября 2017 года по 
ноябрь 2020-го руководил коми-
тетом по физической культуре и 
спорту администрации города Ве-
ликие Луки. С 2021 года занимает 
должность главы Великих Лук.

Так вот, сей представитель пар-
тии «Единая Россия», так сказать, 
ее молодая поросль, направил 
официальное письмо генерально-
му директору завода «Микрон» 
Соколову Дмитрию Ивановичу, 
в котором указал на недопусти-
мость установки памятника Ио-
сифу Сталину без разрешения 
Великолукской городской думы.

Большинство авторитетней-
ших, известных всей России, да 
что там России, всему бывшему 
СССР, людей возмущены этим 
письмом главы города. Так, в сво-

ем Telegram-канале Мария Шук-
шина дала достойный ответ:

«...Мне вот интересно, отве-
чает ли за свои слова г-н Беляев 
А.Г. (глава Великолукской адми-
нистрации, 34 лет от роду, спе-
циалист по физкультуре), когда 
говорит, что без согласия его и го-
родской думы памятник генера-
лиссимусу Победы И.В. Сталину 
нельзя было установить? Напом-
ню, что памятник установлен на 
частной территории и на личные, 
народные средства. Это же не 
«Ельцин-центр», поставленный 
в память о разрушителе страны и 
проигрыше в Холодной войне на 
государственной земле, на госу-
дарственные деньги и функцио-
нирующий за счет бюджета!»

Браво Марии Шукшиной! На 
мой взгляд, она дала достойный 
ответ не только главе Великих 
Лук, но и всем чиновникам, ко-
торые ради сохранения своих 
теплых мест вторят антисове-
тизму, исповедуемому на самом 
«верху».

Ну а сам 34-летний глава Ве-
ликих Лук Андрей Геннадьевич 
Беляев является ярким предста-
вителем молодого поколения Рос-
сии, выросшего на соросовских 
учебниках и антисоветизме. Как 
видим, поколение ЕГЭ – «рулит».

По моему мнению, «господи-
ну» Беляеву надо заниматься не 
борьбой с памятниками, а дела-
ми по управлению городским 
хозяйством и решением проблем 
жителей Великих Лук.  

И последнее. Я бы также по-
советовал главе Великих Лук 
все-таки сопоставить масштаб 
личности товарища Сталина, сы-
гравшего огромную положитель-
ную роль в нашей отечественной 
истории, со своей и крепко заду-
маться над этим. 

Александр БИТЮКОВ,
пенсионер

г. Псков

Уважаемый Дмитрий Иванович!
   На территории АО «Опытный завод «Микрон» в городе Великие 

Луки установлен памятник Иосифу Сталину, 15.08.2023 состоялось 
его торжественное открытие.

Изготовление и установка памятников, памятных знаков 
и мемориальных досок на территории города Великие Луки 
осуществляется после принятия решения Великолукской городской 
Думой в соответствии с решением Великолукской городской Думы 
от 07.04.2023 №23 «Об утверждении Положения о порядке установки 
памятников, памятных знаков и мемориальных досок на территории 
города Великие Луки».

Решение Великолукской городской Думы о согласовании 
установки памятника Сталину не принималось.

Полагаем, что данные действия, нарушающие требования 
муниципального правового акта муниципального образования 
«Город Великие Луки», недопустимы.  

Глава Администрации города Великие Луки                              А.Г. Беляев

Всеми способами хотят 
осквернить, оболгать Ста-
лина, получается наобо-
рот.

В июле 2023 года рекорд-
ное число россиян положи-
тельно оценили личность 
Сталина. 63% опрошенных 
заявили об уважении, восхи-
щении или симпатии к совет-
скому лидеру, негатив был у 
8%. В 1994 году положитель-
но оценивали Сталина 27%, 
а отрицательно – 47%. Тогда 
общество только начало от-
ходить от перестройки и об-
наружило, что дискредита-
ция Сталина преследовала 
простую цель – развалить и 
разграбить Советский Союз. 
Что сопровождалось взры-
вом неравенства в стране.

О Сталине очень интерес-
но писал Черчилль: «Когда 
Сталин вошел, он посмотрел 
на всех присутствующих 
грозным взглядом. Все вста-
ли. И я решил встать тоже. 
Более того, я видел, как 
Рузвельт попытался встать в 
своем инвалидном кресле». 
Еще его фраза – «На этом 
свете нет человека, нена-
видящего коммунизм более 

чем я. Однако на этом свете 
нет другого человека, кото-
рого я бы уважал больше, 
чем Иосифа Сталина».

Как бы хотелось, чтобы 
и о нынешних наших ру-
ководителях так сказали 
оппоненты... Генри Форд го-
ворил: «Ты можешь ничего 
не знать, но главное – найти 
умеющих людей и органи-
зовать их так, чтобы завод 
заработал». Сталин смог, 
нынешние правители – нет.

Всеми способами хотят 
осквернить, оболгать Стали-
на, получается наоборот.

Никто не сделал больше 
для процветания имени И.В. 
Сталина, чем нынешняя 
власть, пытаясь уничтожить 
память о нем. Чем больше 
попыток его очернить – тем 
больше интерес к его лич-
ности! На фоне нынешних 
катастрофических провалов 
в экономике и политике по-
ражаешься, насколько силь-
ный был фундамент у социа-
лизма, что даже за тридцать 
лет безудержного грабежа, 
унижения и предательства 
страна стоит и живет.

Чего ожидать от людей, 

которые в течение 30 лет 
последовательно разрушали 
в нашей стране промышлен-
ность, науку, образование и 
медицину, превратив эко-
номику страны из промыш-
ленной в сырьевую на 90%? 
Остается только поливать 
грязью свое прошлое, по-
тому что своих каких-то 
значимых достижений не 
наблюдается.. Живем как 
в сказке – чем дальше, тем 
страшнее...

А ведь с такими богат-
ствами, что есть в России, 
каждый человек мог бы 
жить добротно. Людям 
просто нужна работа и до-
стойная зарплата, хорошая 
медицина и образование, 
уверенность в завтрашнем 
дне, и тогда и рожать будут 
без всяких маткапиталов, а 
то, что происходит сейчас, 
кроме как уничтожением на-
рода и России не назовешь. 
Капитализм – это не наше, 
не народное. Мы ущемлены 
во всем. Светлое будущее 
не про большинство...

Павел, студент
Московская обл.

«Государ-
ство  
не проси-
ло вас  
рожать»

Ольга Глацких, директор Департа-
мента молодежной политики  
Свердловской области

Генеральному директору  
АО «Опытный завод «Микрон»

Соколову Д.И.«Человек с головой ученого, с лицом рабочего, в одежде простого солдата...»...мир никем  
не свергнутых  

законов

Продолжение темы

«…мака-
рошки 
стоят  
всегда  
одинаково»

Наталья Соколова,  
министр  
в Саратовской области 

«Денег  
нет,  
но вы  
держи-
тесь!»

Дмитрий Медведев,  
третий 
президент РФ

Симпатии растут с усилением неравенства

Борис ГАЛКИН, 
заслуженный артист России:

– Великие Луки – это одна из самых мощных, 
самых серьезных, самых потрясающих страниц 
Великой Отечественной войны. Красногвардей-
ский рубеж, и как Великолукский теперь назы-
вается. Именно там произошло то, что спасло 
столицу. Если бы в свое время невероятным 
броском не были переброшены на защиту Мо-
сквы, именно Великолукский, Красногвардейский 
рубеж, войска Дальнего Востока и Сибири, то 
Москва была бы взята фашистами. Поэтому это 
абсолютный символ и место символично. Судь-
ба, с одной стороны, беспощадного, жестокого, 
сильного, непримиримого, а c другой стороны, 
дальновидного Иосифа Виссарионовича Стали-
на позволила сохранить нам столицу и страну. 
Поэтому символично, что в Великих Луках стоит 
памятник истинному герою Великой Отечествен-
ной войны и социалистического строительства 
нашего государства, тогда, когда все умели ра-
ботать не за рубль, а за идею, за будущее Отече-
ства. Это именно то место, где должен был быть 
реабилитирован Сталин в глазах наших соотече-
ственников. Там, в Великих Луках, именно там.

– Борис Сергеевич, вы слышали, что мэр 
Великих Лук сейчас обратился к руковод-
ству завода (ведь на частной территории 
поставили памятник) по поводу того, что это 
неуместно. Как вы это прокомментируете?

– Можно я откаламбурю? Мэра – это та самая 
мера, которая распространяется длиной ровно 
на тот указ, который он получает. Он слова сво-
его не имеет, значит, кто-то ему указал. Но ведь 
правда не в тех мерах, которые принимают или 
не принимают. И не в тех мэрах, которые служат 
сегодня, а завтра уходят в какие-то нефтяные 
корпорации. Дело не в них, а дело в историче-
ской правде, поэтому что бы он там ни говорил, к 
кому бы он там ни взывал, я думаю, что его голос 
слабый по сравнению с исторической правдой. Я 
вам прочитаю свои же стихи, которые являются 
для меня поддержкой. И там абсолютная связь с 
моим отцом и поколением его однополчан.

На мне печать отверженных отцов,
Я презираю ханжеский порядок,
Мои отцы росли не для парадов,
А для войны среди лихих бойцов.
Не надо ваших почестей, наград,
На них лукавый отблеск кабинетов
И тень судьбы отверженных поэтов,
Номенклатурный запах и разврат.
Над вечной обреченностью систем
Есть мир никем не свергнутых  
законов,
Основанных на нравственных  
канонах,
Которые и созданы затем,
Чтоб отличать певцов  
от пустозвонов...
Вот этих пустозвонов немерено, к сожале-

нию, в нашем отечестве. А тот, кто знает и 
чувствует камертон, легко отличает одно от 
другого.



В последнее время в вечерних но-
востях ловлю горячие сообщения из 
фронтового Артемовска (так было и 
в праздник гвардейцев): с окраин 
города предпринята отчаянная по-
пытка группы ВСУ прорваться к 
центру. Но ВСУшники были отбро-
шены шквальным огнем защитни-
ков донецкой крепости… Отмечаю: 
дали по сусалам наверняка наши 
«испанцы»… Почему «наши» – по-
тому что из гвардии болельщиков, 
футбольные «фанаты»; а почему 
«испанцы» – чуть позже.

В начале августа, после фокусов 
«Вагнера», на линию боевого со-
прикосновения под Артемовском 
вышел и сразу же включился в ра-
боту отдельный отряд специально-
го назначения «Эспаньола». Бой-
цов соседних подразделений это 
воодушевило. С «Эспаньолой» они 
связывают надежды на успешное 
противостояние яростному насту-
плению противника, жаждущего 
реванша.

Потери у обеих сторон серьезные. 
Если украинской армии удастся 
осуществить задуманное в окрест-
ностях Артемовска, наши войска на 
ряде направлений рискуют оказать-
ся отрезанными от возможности 
пополнения боеприпасами. Выдви-
жение «Эспаньолы» на боевые по-
зиции призвано не допустить тако-
го развития событий. С первых же 
дней боевая работа подразделения 
начала давать весомые результаты. 
Была проведена операция по обна-
ружению разведкой и уничтожению 
артиллерией большого склада бое-
комплектов, которые противник со-
средоточил для наступления. Также 
бойцам «Эспаньолы» удалось унич-
тожить мобильную систему РЭБ и 
ликвидировать группу вражеских 
операторов БПЛА.

Так что же это за воинская часть – 
«Эспаньола»? Почему с ней связы-
вают большие надежды, а врагу не 
дает покоя появление на решающем 
рубеже?

Основатель «Эспаньолы» Ста-
нислав Орлов – один из авторитет-
ных лидеров фанатов. Он проходил 
службу в ВДВ с 1999 года, является 
участником второй Чеченской кам-
пании, человек с боевым опытом 
и наградами. Свой боевой путь на 
Донбассе начал в 2014 году в Гор-
ловке. И вскоре стал одним из ко-
мандиров бригады «Восток», воз-
главив подразделение разведчиков. 

Уже тогда вокруг авторитетного 
футбольного фаната и воина с ли-
дерскими качествами стали объеди-
няться соратники по движению.

Как говорил в своих интервью 
Станислав, свой позывной «Ис-
панец» он получил «на законных 
основаниях». Он настоящий поли-
глот, знает пять языков, в том числе 
и испанский. А в рядах донецких 
добровольцев объявился антифа-
шист-испанец, с ним никто не мог 
толком объясняться, за исключени-
ем Станислава. Вот так и появился 
его позывной «Испанец». И вокруг 
«Испанца» стал складываться ко-
стяк «Эспаньолы». 

С объявлением же СВО отряд 
добровольцев Орлова стал стреми-
тельно формироваться в полноцен-
ное и самостоятельное воинское 
подразделение. Орлов обратился к 
собратьям по футбольному, болель-
щицкому движению и был позитив-
но услышан, так как, повторю, был 
глубоко уважаем в этой среде. 

Тут следует кое-что пояснить на-
счет фанатского движения. У обы-
вателей существуют стойкие за-
блуждения, что это-де «ультрас» 
и «хулиганы», «отморозки»… За 
ними-де охотится полиция… Чело-
век, далекий от «болельщицкого» 
движения, представляет, в лучшем 
случае, их орущими на стадионе и 
дерущихся нетрезвыми маргинала-
ми.

Конечно же, никто не станет изо-
бражать футбольных фанатов «бе-
лыми-пушистыми», смирными бо-
таниками. Это люди сильных стра-
стей и большой энергии, но это и 
приверженцы твердых принципов, 
для которых любовь и преданность, 
активное защитное переживание за 
своих кумиров, боевой азарт, вер-
ность цветам своего клуба, побед-
ный энтузиазм – не пустые понятия, 
а переживаемые чувства. Именно в 
этой среде, скорее всего, формиру-
ется патриотический характер. По 
живым свидетельствам, по книгам 
и фильмам мы знаем, какие великие 
подвиги совершали советские спор-
тсмены на фронтах Отечественной, 
да и на спортивных аренах – и вовсе 
не за «бабки»…

А теперь вдумайтесь, как фанат-
ские нормы и правила трансфор-
мировались в приемные условия и 
уставные требования при формиро-
вании «Эспаньолы».

Для всех и для каждого сформу-

лированы основные принципы. 
Следование им для всех участников 
– закон. В пересказе это звучит так:

«Один за всех и все за одного», 
«Сила и честь», «Не отступать и не 
сдаваться», «Победа или смерть», 
«Быть, а не казаться».

Братство. Никаких внутренних 
конфликтов. Слаженное взаимодей-
ствие и полная взаимовыручка.

Строгий сухой закон. Для каждо-
го, кто пойман за употреблением 
алкоголя или даже с «выхлопом», 
действует правило «Рука – лицо». 
Упорный «залетчик» исключается с 
позором из коллектива.

Молчание – золото. Лишнего не 
болтаем. Сплетни не распространя-
ем. «Сор из избы» не выносим.

Командиры – первые среди рав-
ных. Во время выполнения заданий 
никаких рассуждений: приказ – за-
кон. До того и после мнение каждо-
го участника сообщества не менее 
весомо, чем командирское.

Командный состав только уровня 
«топ». Мощный внутренний стер-
жень, высокий уровень IQ, адекват-
ность, ответственность, широкий 
кругозор, опыт.

Каждый в деле на своем месте. 
«Пассажиры» и понторезы не нуж-
ны еще на подходе. Зайти к нам 
легко при наличии нужного опыта, 
умений, смекалки и рекомендаций 
от околофутбольной братвы. Выйти 
можно только с позором. 

Наша цель: только победа. Но 
важна и ее цена. Задача каждого – 
забота о жизни, здоровье и благопо-
лучии всех участников сообщества, 
их семей и будущего нашей земли.

Как видим, всё жестко серьезно, 
как и подобает суровому мужско-
му воинскому сообществу. Помимо 
этого, соискатель на зачисление в 
«Эспаньолу» должен быть готов к 
сдаче нормативов ГТО, согласно 
возрастным критериям. А кандида-
там в группы специального назна-
чения обязательно наличие спор-
тивных разрядов, спортивных или 
военных достижений.  

При всех этих условиях желаю-
щих присоединиться к подразделе-
нию очень много. Тут стоит отме-
тить, что ребята из околофутболь-
ных «фирм» являются спортсмена-
ми, ведут здоровый образ жизни, 
у многих хорошие, крепкие семьи. 
Всё это позволяет им без проблем 
влиться в коллектив «Эспаньолы».

С недавних пор «Эспаньола» офи-
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Кто пришел после «Вагнера» защищать донецкий Артемовск?

Сила и честь
10  ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ ЗАПИСКИ Из почты

Вячеслав БОВКУН

КОМСОМОЛ И АФРИКА Не буду отрицать, 
что поводом для напи-
сания данной статьи 
явились два саммита: 
«Россия – Африка», 
успешно проведенный в 
июле сего года в Санкт-
Петербурге, и саммит 
БРИКС-XV, органи-
зованный в августе в 
ЮАР. Саммиты дали 
возможность и обно-
вить старые впечатле-
ния, имевшие место в 
личной жизни автора в 
прошлый период, и оз-
накомиться с прежними 
и новыми фактами из 
судьбы такого интерес-
нейшего континента, 
как Африка, его связей 
вначале с СССР, а затем 
и с Российской Федера-
цией.

Н
АПОМНЮ, что 
в конце 50-х – на-
чале 60-х годов 

прошлого века наша страна, вооду-
шевленная грандиозной победой над 
фашистской Германией, успешным 
восстановлением за 3–4 года разру-
шенного фашистами народного хо-
зяйства, победами в мирном освое-
нии атомной энергетики, освоением 
космоса, бурным восстановлением 
экономики и решением социальных 
проблем общества, завоевала на ми-
ровой арене столь высокий авторитет, 
особенно в Африке, что к ней стали 
обращаться многие развивающиеся 
страны с предложением оказать им 
помощь в организации подобных 
успехов в собственном государстве.

Особенно возрос авторитет СССР 
после 1956 года. Дело в том, что в 
этом году Египет под руководством 
своего великого лидера Гамаля Аб-
деля Насера объявил о национали-
зации Суэцкого канала, против чего 
категорически выступили Велико-
британия и Франция, в карман кото-
рых шли раньше доходы от исполь-
зования канала. Однако авторитет и 
могущество СССР к этому времени 
были столь велики, что он привел в 
боевую готовность свою авиацию и 
военно-морские силы и заявил, что 
защитит Египет, если империалисты 
попробуют напасть на него. В резуль-
тате пыл грабителей поостыл и Егип-
ту удалось осуществить задуманную 
национализацию и обратить полу-

ченные доходы на решение социаль-
но-экономических проблем своего 
государства.

В конце 50-х годов активная борь-
ба за независимость развернулась 
в целом ряде других африканских 
стран, где властвовали еще колони-
заторы. Одной из самых трагических 
оказалась борьба за независимость, 
которую вели патриоты Бельгий-
ского Конго во главе с Патрисом 
Лумумбой. Им удалось отвоевать 
независимость от метрополии и объ-
явить о создании Демократической 
Республики Конго во главе с первым 
премьер-министром П. Лумумбой. 
Он пригласил для оказания помо-
щи в становлении своего молодого 
государства представителей СССР. 
Бывшие бельгийские хозяева, ко-
нечно, не могли смириться с таким 
ходом событий. Они дали команду 
катангийским солдатам, находящим-
ся в Конго под их командованием, 
на расправу с Лумумбой. Последний 
вместе со своими соратниками 17 ян-
варя 1961 года были не просто рас-
стреляны, но и жестоко раздавлены 
грузовиками, будучи еще живыми. 
Как тут не припомнить подобные де-
яния современных «патриотов» бан-
деровской Украины, не гнушавшихся 
насилием, бомбежками, расстрелом 
мирных жителей «незалежной», вы-
сказывающих хотя бы малейшую 

симпатию по отношению к РФ и ее 
армии?..

Однако, несмотря на яростное со-
противление колонизаторов, их быв-
шие колонии, возглавляемые патри-
отически настроенными лидерами, 
стали всё больше объявлять о своей 
независимости. Среди них – новые 
молодые государства: Ангола, Мо-
замбик, Эфиопия, Марокко, Тунис, 
Алжир и т.п. 1960 год стал поистине 
историческим для Африки: 17 стран 
континента объявили о своей неза-
висимости именно в этом году. По 
предложению СССР этот год был 
объявлен «Годом Африки». Опять же 
по предложению нашей страны Ге-
неральная Ассамблея ООН приняла 
Декларацию о предоставлении неза-
висимости бывшим колониальным 
странам и народам. Разумеется, ис-
тинные колонизаторы и здесь показа-
ли свой реальный облик: США, все 
колониальные государства (Велико-
британия, Франция, Испания, Пор-
тугалия) воздержались при голосова-
нии за эту Декларацию.

Разумеется, главной проблемой для 
всех получивших независимость го-
сударств стало становление, прежде 
всего, их экономики – как главного ис-
точника развития этих стран. И здесь 
СССР оперативно пришел многим на 
помощь. В пример можно привести 
строительство Асуанского гидроузла.

Египет
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«Россию грабят на миллиарды!»
Политический аспект бюджетных споров

Председатель Верховного сове-
та Республики Хакасия Владимир 
ШТЫГАШЕВ во время парламент-
ских слушаний бюджета в Совете 
Федерации попросил Налоговую 
службу и ФСБ обратить внимание на 
уход от налогов крупных республи-
канских предприятий. Он начал свое 
выступление с призыва к Минфину и 
Счетной палате, представители кото-
рых с трибуны не раз называли Хака-
сию в числе аутсайдеров по разным 
показателям.

Владимир Штыгашев: «Мор-
довия, Кострома и Хакасия» – уже 
звучит во всех залах. В Госдуме и 
Совете Федерации уже года как три. 
И Антон Германович Силуанов вы-
ступает, и все остальные его замы, 
помы, министры. Может, хватит уже 
позорить эти субъекты! Останови-
тесь! Счетная палата по ним сегодня 
прошлась, еще кто-то…

Я напомню, что в Хакасии до-
бывается сырья на 250 миллиардов 
рублей в год. Бюджет республики –  
21 миллиард. При этом сама респу-
блика не имеет своей платежно-сер-
висной банковской системы, своей 
государственной налоговой службы. 
Республика ничего не имеет. Не пора 
ли всем государственным органам, ко-
торые занимаются этими вопросами, 
серьезно заняться этим и в Хакасии? 

Хочу еще раз напомнить Совету 
Федерации, почему эти проблемы 
достали нас. Одна Саяно-Шушенская 
ГЭС вырабатывает электроэнергии 
как двадцать два ДнепроГЭСа. До-
ходы только от этого нам позволили 
бы развивать республику, накормить, 

одеть всех ее жителей. Но владелец 
ГЭС платит налогов меньше, чем ма-
ленький пивзаводик. Консолидиро-
ванные группы налогоплательщиков, 
хотелось бы посмотреть в глаза тому, 
кто это придумал, и какими законами 
это изобретение определяется, платят 
налоги либо в Москве, либо в офшо-
рах. Но только не там, где работают и 
зарабатывают. Пора этому положить 
конец. 

У нас есть угольная компания. Она 
добывает около 30 миллионов тонн 
угля. Хакасия – второй регион после 
Кузбасса по объемам добычи угля. А 
платит налогов эта компания мень-
ше, чем тот же пивзавод. Добывают 
у нас уголь и весь продают за рубеж. 
Оставляют после себя лунный ланд-
шафт. 

А теперь самое интересное, с по-

мощью федеральных законов они от-
крыто уходят от налогов. Два года на-
зад в этом зале я говорил об этом. Но 
никто и пальцем не пошевелил. Ни 
Федеральное собрание в лице двух 
палат, ни правительство Российской 
Федерации. Я во все эти структуры 
направил официальные письма, в ко-
торых подробно рассказал, как неза-
конно приняли эти решения и как они 
сегодня работают. В итоге большин-
ство крупных компаний республики 
абсолютно легально не платят самый 
главный налог – налог на прибыль. 
А все остальное – это, если образ-
но, «слезы Ярославны на Китайской 
стене». Знаете, что это значит? Мы 
добываем ресурсов на сумму в де-
сятки раз больше, чем наш бюджет. 
Но республика ничего от этого не 
получает… 

Валентина Матвиенко: 
Владимир Николаевич, спа-
сибо…

В.Ш.: …А заставить пла-
тить все компании налог на 
прибыль в наш бюджет мы не 
можем, не имеем права на это. 
Считайте, то, о чем я сейчас 
здесь сказал, моим офици-
альным заявлением. Во все 
государственные органы, кто 
должен решать эти проблемы. 
Хотя помощь обещали: На-
логовая служба, ФСБ, да кто 
только не обещал. Вот на баб-
ку Степаниду, которая без ли-
цензии продает семечки, и во-
йска поднимут, и бронежиле-
ты оденут. А вот мошенников, 
которые уводят миллиарды из 
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Утилизация мусора – одна из самых 
острых экологических проблем в России, 
уже много лет вызывающая массовые 
протесты. Несмотря на усиление репрес-
сий, антимусорные протесты в последние 
годы лишь расширяются, охватывая но-
вые регионы. Мы проанализировали ста-
тистику российских антимусорных про-
тестов в 2021–2023 гг., а также попыта-
лись понять, в каких случаях активистам 
удается добиваться победы.

Антимусорные протесты включают 
в себя несколько составляющих. Во-
первых, протесты против мусорных по-
лигонов и так называемых мусоросорти-
ровочных комплексов, за которыми в рос-
сийских реалиях скрывается не раздель-
ный сбор отходов, а, по сути, те же самые 
полигоны. Зачастую жителям приходится 
бороться с попытками властей везти му-
сор из крупных регионов, таких как Мо-
сква, на мелкие региональные полигоны, 
попросту не предназначенные для таких 
объемов. 

В 2021 году СМИ писали о 20 акциях 
протеста против мусорных объектов, в 
2022 году зафиксировано 27 акций, а за 
восемь месяцев 2023 года – уже более 
60, подсчитали в Экологическом союзе 
России.

Лидеры по протестам среди регионов 
– Ленинградская область, Краснодарский 
край и Липецкая область. Сейчас можно 
выделить несколько особо напряженных 
горячих точек: действующий полигон 
в станице Полтавской Краснодарского 
края, мусорные объекты в Ленинградской 
области, строительство так называемого 
«Экотехнопарка Липецкого района» и му-
сорного полигона в Дагестане.

Активисты вынуждены приспосабли-
ваться к меняющейся политической си-
туации: если в предшествующие годы 
организаторам удавалось собирать мно-
готысячные антимусорные митинги, то 
с начала 2022 года власти практически 
перестали согласовывать митинги и мас-
совые пикеты. А организаторы несанкци-
онированных акций получают протоколы 
и штрафы. На этом фоне значительно 
возросло число одиночных пикетов. На-
пример, в Липецкой области активисты 
подали более 50 заявок на проведение 
массовых пикетов против «Экотехнопар-
ка», который собираются построить возле 
Стебаево, но все заявки были отклонены. 
В результате в марте-июне 2023 года в 
Липецке и других населенных пунктах 
прошло более 15 акций, не требующих 
согласования, – одиночные пикеты, на-
родный сход и даже «Бессмертный полк» 
на поле, где собираются строить полигон.

Активно выходят на одиночные пике-
ты жители Костромской области, проте-
стующие против мусорного полигона у 
поселка Мисково. А вот жители станицы 
Полтавской перешли от одиночных пике-
тов и общественных инспекций к акциям 
прямого действия: в 2022 году они дваж-

ды перекрывали дорогу, а в 2023 году – 
минимум 6 раз, причем в одном случае 
им удалось более суток удерживать 30 
грузовиков, выстроившись в цепь. Одна-
ко мусоровозы при полном бездействии 
полицейских поехали прямо на людей.

«Субъективно для меня один из самых 
ярких протестов – это Полтавская, – счи-
тает координатор программы Российского 
социально-экологического союза по под-
держке экоактивистов Виталий Сервет-
ник. – Потому что там давно и хорошо 
организовавшаяся инициативная груп-
па. И даже доведение до самоубийства 
лидера этого движения не остановило 
их. Они продолжают собирать автобусы 
активистов на разговор к губернатору, а 
также чтобы перекрывать дороги. В Рос-
сии 2023 года такие храбрость и упорство 
восхищают».

В Ленобласти одним из самых громких 
протестов стала борьба против мусорного 
полигона на карьере Дубровка. Дубровка 
– это обводненный карьер во Всеволож-
ском районе, возле которого расположе-
но множество коттеджных поселков, где 
люди покупали участки с целью постро-
ить дом в экологически чистом районе. 
Начиная с декабря 2021 года в Дубровке 
проходили народные сходы. Активисты 
сразу же начали собирать подписи против 
полигона и за месяц собрали 7000 подпи-
сей.

В апреле жителям удалось добиться за-
несения карьера Дубровка в Государствен-
ный водный реестр. Теперь карьер стал 
общедоступным водным объектом на тер-
ритории земель лесного фонда, и активи-
сты надеются, что это поможет защитить 
его от строительства полигона.

Второй полигон, против которого вы-
ступают жители Ленобласти, – КПО 
«Островский» на Карельском перешейке. 
Власти называют запланированный объект 
комплексом переработки отходов, однако 
жители уверены, что под мусороперера-
батывающий завод не требуются такие 
большие площади, следовательно, значи-
тельная часть отходов будет просто захо-
раниваться.

Почему же именно мусорная тематика 
вызывает такие массовые протесты?

«Во-первых, мусор – это то, что можно 
увидеть и почувствовать. Мусор видно, он 
воняет, иногда горит и воняет еще боль-
ше. Хорошо заметную проблему сложнее 
игнорировать, например, по сравнению с 
ядерными отходами, изменением климата 
или потерей биоразнообразия, – считает 
Виталий Серветник. – Во-вторых, в суще-
ствующей системе производства и потре-
бления мусор является конечной стадией. 
Когда у тебя добывают и забирают природ-
ные ресурсы, когда ты не видишь плодов 
эксплуатации этих ресурсов, когда твою 
природную среду вырубают или застраи-
вают, это один уровень несправедливости, 
его еще как-то можно оправдать необходи-
мостью «прогресса», несправедливостью 

мира или сложившимися иерархиями. Но 
когда после всего этого тебе буквально под 
нос привозят и сваливают отходы – это 
уже не просто несправедливость, это оче-
видное неуважение, оскорбление. С таким 
мириться не захочет даже самый лояльный 
лоялист.

В-третьих, опыт Шиеса стал ярчайшим 
примером объединения всей страны для 
борьбы за экологическую справедливость 
в России. Причем успешным примером. 
Это воодушевляет и дает надежду».

Однако были и другие, локальные, исто-
рии. В этом же году в Приморском крае ак-
тивистам удалось добиться отмены строи-
тельства полигона, на котором собирались 
сжигать ядовитые отходы: пестициды и 
агрохимикаты с космодрома Восточный.

В результате протестов руководство 
Краснодарского края отказалось от планов 
строительства мусорного полигона площа-
дью в 35 га в Тимашевском районе, в ста-
нице Роговской. О возможном строитель-
стве стало известно в феврале 2021 года. 
Для борьбы с этим полигоном объедини-
лись местные жители, экологи, кубанские 
казаки. В борьбу активно включились 
прихожане двух крупнейших монастырей 
на юге страны (Свято-Духов мужской в 
Тимашевске и женский Марии Магдалины 
в станице Роговской) и четырех скитов с 
подворьями. Настоятель монастыря в Ти-
машевске архимандрит Иоанн обратился 
к губернатору Вениамину Кондратьеву с 
просьбой отменить строительство. Уже к 
концу года в пресс-службе администрации 
Краснодарского края сообщили, что губер-
натор поручил остановить строительство 
полигона и подобрать новый участок для 
объекта.

После протестов жителей в Кировской 
области приостановили строительство му-
соросортировочного завода. Жители уро-
чища Худышино Денисовского сельского 
поселения собрали 7000 подписей против 
строительства предприятия.

В Миассе Челябинской области отложи-
ли строительство комплекса сортировки 
отходов, планировавшееся рядом с рекой. 
Новороссийские активисты через суд до-
бились отмены общественных обсужде-
ний по проекту реконструкции свалки на 
горе Щелба. Власти хотели расширить 
свалку, однако, местные жители настаива-
ли на ее закрытии.

В 2023 году в результате протестов вла-
сти свернули уже несколько полигонов. В 
Свердловской области отказались от идеи 
строить мусорный полигон в Березовском 
городском округе возле поселка Безреч-
ный. Глава города Евгений Писцов, ранее 
обвинявший протестующих жителей в 
«потребительском экстремизме», в марте 
заявил, что руководство региона потеряло 
интерес к участку возле Безречного.

В Раменском Московский областной суд 
поддержал прокуратуру и после протестов 
жителей запретил деятельность компании 
«Индустриальный парк «Зеленая Слобо-
да» в водоохранной зоне реки Пахры. Суд 
обязал организацию привести испорчен-
ные земли в надлежащее состояние.

                                                                            
                                                                                            

Владлен РАЗУМКОВ,                                                                                                 
эколог  

Москва

«Стоп мусор» Антимусорные протесты расширяются



Гвардии майор Народной мили-
ции ЛНР Александр Бебешко о том, 
почему пошел защищать Донбасс, а 
сейчас решил вернуться в полити-
ку, став кандидатом в депутаты На-
родного совета ЛНР от КПРФ.

– В рядах «Призрака» я сражаюсь 
с момента его создания в 2014 году. 
Моя же личная спецоперация на-
чалась 24 ноября 2013 года, когда в 
моем родном городе Алчевске мы 
разгоняли «евромайдан», который 
пытались провести у нас на площа-
ди. До войны я был частным пред-
принимателем и активно занимался 
общественно-политической деятель-
ностью. В частности, я занимал 
должность заместителя секретаря 
райкома Коммунистической партии 
в Алчевске. Баллотировался в мэры 
Алчевска в 2012 году. Вел активную 
гражданскую жизнь. В самом начале 
происходящего на Донбассе мы про-
водили многочисленные митинги, 
собирали людей для защиты нашей 
Родины. И для меня было бы кощун-
ством собирать людей сражаться за 
свою землю и самому не вступить в 
ряды ее защитников.

Я взял своим позывным имя города, 
в котором я родился. Это город Ком-
мунарск. Сейчас он, к сожалению, 
называется Алчевск. Я был против, 
когда в 91 году его переименовали. Но 
случилось то, что случилось, но меня 
радует, что на здании нашего желез-
нодорожного вокзала гордо красуется 
надпись «Коммунарск». И станция до 
сих пор называется Коммунарск. По-
этому позывной мой – «Коммунарск».

В 2010 году я вступил в Коммуни-
стическую партию Украины. Выбор 
был обоснован. Я родился в советское 
время, был октябренком, пионером, 
комсомольцем, и все идеи Коммуни-
стической партии я впитал, скажем 
так, с молоком матери. Выбор был 
осознанный и никаких больше партий 
ни на то время, ни на сегодняшний 
день для меня лично я не видел и не 
вижу. Поэтому я коммунист. Сейчас я 
член Российской Компартии, чем гор-
жусь. Именно КПРФ меня выдвинула 
в наш республиканский парламент.

Для меня Новороссия – это место, 
где не позволили хозяйничать фаши-
стам. Хочу верить, что скоро Ново-
россия придет к тому, что станет со-
циалистической. По той причине, что 
наша экономика сейчас в полнейшем 
упадке. Уничтожены многие пред-
приятия. Чтобы поднять и наполнить 
бюджет республики, других вариан-
тов, кроме как национализация круп-
нейших предприятий-гигантов, нет. 
У нас есть шахты, уголь, нефть, газ, 
энергетика – они должны перейти в 
народную собственность. Все деньги 
и прибыль, налоги должны платиться 

в бюджет республики. Крупнейшие 
предприятия республики, которые 
были построены нашими дедами, от-
цами, которые были восстановлены 
после Великой Отечественной войны, 
которые принадлежали народу, не 
должны принадлежать кучке людей, 
которые снимают сливки и переводят 
деньги на иностранные счета. Такие 
планы продвигает только КПРФ, по-
этому я с коммунистами России. 

Меня часто спрашивают, как я от-
ношусь к Сталину. А как можно отно-
ситься к гениальному политику всех 
времен и народов? Вы знаете, когда я 
вступаю в какие-то дебаты по поводу 
личности Сталина, я всегда говорю, 
что необходимо поставить себя на его 
место в тот день, месяц, год, час и в ту 
секунду, чтобы осознать на себе, по-
чему он принимал то или иное реше-
ние, и ощутить весь груз тех мировых 
вопросов, которые ему приходилось 
решать. Все события советской эпо-
хи, к сожалению, сейчас рассматри-
ваются через призму так называемого 
эффекта перевернутого бинокля. Все 
величайшие подвиги, достижения со-
ветских людей унижаются, а все не-
гативные моменты увеличиваются в 
сотни раз. Были сложные периоды в 
жизни СССР, но ведь мы шли первы-
ми по этому пути. У нас не было учи-
телей, нам некому было подсказывать. 
Мы сами совершали ошибки, иногда 
ломали дрова, и потом сами же ис-
правляли. Но надо всегда оценивать 
по результатам. Если наша страна из 

лапотной России взлетела в космос, 
добилась колоссальных успехов в 
первой пятилетке… Индустриализа-
ция, Магнитка, Днепрогэс – это же все 
строилось на голом энтузиазме совет-
ских людей, которые недоедали, не-
досыпали, но у них была общая цель, 
причем ее не вбивали в головы. Люди 
горели этим и построили огромную 
страну, с которой считался весь мир. 
Именно благодаря Советскому Союзу 
весь мир был освобожден от фашиз-
ма. 

Как у замполита «Призрака» моя ос-
новная обязанность – взаимодействие 
с местным населением. Сейчас на-
роду Донбасса, прежде всего, нужны 
всеобщая поддержка и участие. Все 
остальное мы сделаем сами. Я уверен, 
что Россия в скором времени выйдет 
на тот уровень, который был у Совет-
ского Союза. И с ней уже считаются, 
а в дальнейшем будут считаться еще 
больше. Благодаря именно России 
установится более или менее спокой-
ная ситуация на мировом простран-
стве. Мне бы так хотелось, по крайней 
мере. Только в этой связке с граждан-
ским населением, которое оказывает 
помощь, мы, я очень надеюсь, скоро 
победим окончательно. Я верю в нашу 
победу. На том стояли, стоим и стоять 
будем.

Очень хочу отпраздновать нашу по-
беду. Точно так же, как делали наши 
деды. Выпущу в воздух целую обой-
му. Если это будет в Берлине, значит, 
сделаем это там.
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Египту, с одной стороны, повезло: 
через него протекает величайшая 
река Африки Нил, на которой распо-
ложены все крупнейшие мегаполисы 
страны: Луксор, Асуан, Каир, Алек-
сандрия. Однако эта самая длинная 
африканская река регулярно прино-
сила прежде стране и ужасные разру-
шения: весной вода в Ниле поднима-
лась на 8 метров и бурным потоком 
устремлялась к морю, сметая все на 
своем пути и унося плодородный ил 
с верховья плодородной нильской 
долины. СССР, имеющий опыт стро-
ительства крупных ГЭС, предложил 
Египту свой вариант выхода из кри-
зиса. Надо добавить, что подобную 
помощь предлагала и Великобрита-
ния: она дважды с начала XX века 
строила на Ниле высокие земляные 
дамбы. Но через несколько лет эти 
дамбы размывались, и в прорыв 
мощными потоками вторгались мил-
лионы кубометров нильской воды.

Советские проектировщики пред-
ложили принципиально новый ва-
риант: поперек Нила построить пло-
тину высотой 111 м и длиной 3,8 км, 
с дорожным полотном на плотине в 
5,25 м и с размещением перед плоти-
ной озера длиной в 550 км. Принци-
пиальное отличие советского проек-
та состояло в том, что плотину про-
ектировщики предложили возвести 
каменно-бетонную, с одновремен-
ным строительством в теле плоти-
ны производственного здания с раз-
мещением в нем 12 генераторов об-
щей мощностью 2150 мегаватт. Для 
получения бетона было построено 
несколько цементных заводов, а вот 
камни брались из местных карьеров, 
в которых издавна изымались для 
строек каменные глыбы и плиты. Ги-
дроузел возводился 10 лет – с 1960 по 
1970 год. Но когда он был возведен, 
глаз от него отвести был невозмож-
но: в центре плотины белокаменным 
дворцом выглядело здание ГЭС, а пе-
ред ним на сотни километров вытя-
нулась голубая гладь – озеро Насер. 
Замечательное сооружение стало ме-
стом «экскурсий» и паломничества 
жителей не только Египта, но и всей 
Африки и всего мира. Кроме того, 
экономика страны получила безмер-
ное количество электроэнергии, ко-
торая долгое время для всех жителей 
была бесплатной.

Ч
ИТАТЕЛЬ, правда, вправе 
спросить: «Но при чем здесь 
комсомол?» А члены ВЛКСМ 

имели к этому непосредственное от-
ношение. Так, в строительстве Асу-
анской ГЭС участвовало 30 000 ра-
ботников, из них 3000 – советские 
специалисты. Так вот постоянный 
состав советского отряда строителей 
состоял в большинстве из коммуни-

стов и комсомольцев: количество по-
следних в этом отряде было около 
трети. Причем были они, разумеется, 
не разнорабочими, а специалиста-
ми самой высокой квалификации. И 
подобная ситуация была и на много-
численных других стройках Анголы, 
Мозамбика, Эфиопии, Марокко, Ту-
ниса, Ливии, Алжира и других стран 
Африки, которые заключили согла-
шение об обоюдовыгодном сотруд-
ничестве с Советским Союзом.

Напомню, что с 50-х до 90-х годов 
прошлого столетия наша страна по 
соглашению с африканскими стра-
нами возводила 600 объектов эконо-
мического и социально-культурного 
назначения, из которых успела, к 
сожалению, «под ключ» сдать лишь 
половину из названного количества. 
Среди последних можно назвать еще 
такие, как ГЭС в Анголе и Эфио-
пии, бокситодобывающий комплекс 
в Гвинее, горный комбинат в Конго, 
цементный завод в Мали, металлур-
гический комбинат в Нигерии и т.п. К 
этому следует добавить, что по согла-
шению с правительствами Анголы, 
Мозамбика, Эфиопии наша страна 
временно направила им свой воин-
ский контингент суммарно в 30 000 
военнослужащих. Они не участвова-
ли в столкновениях различных груп-
пировок в этих странах, но уже сво-
им присутствием отталкивали внеш-
них врагов от участия в попытках 
захватить в них власть или завоевать 
полностью эти страны. Разумеется, 
что в составе этих наших воинских 
контингентов значительную долю со-
ставляли воины-комсомольцы.

Расширяющиеся контакты с дру-
гими зарубежными странами вы-
явили всё возрастающее внимание 
местных молодежных организаций к 
развитию своих связей с подобными 
учреждениями в Советском Союзе. 
Однако официальное наличие в со-
ветской политической системе лишь 
одной молодежной организации, еще 
и коммунистической, – ВЛКСМ, от-
пугивало многих активистов юно-
шеских учреждений от контактов с 
нашей страной. Чтобы обойти подоб-
ное противоречие в СССР, по ини-
циативе ВЛКСМ, был создан своео-
бразный консорциум общественных 
организаций (профсоюзных, спор-
тивных, культурных, пионерских и 
т.п.), который стал представлять со-
ветскую молодежь вне зависимости 
от ее принадлежности или симпатий 
к той или иной политической партии. 
Так, в 1956 году в нашей стране был 
создан Комитет молодежных орга-
низаций (КМО) СССР. Учредители 
(среди них был, в том числе, и ЦК 
ВЛКСМ) объявили, что его целью яв-
ляется укрепление связей советской 

молодежи со всей прогрессивной за-
рубежной молодежью и ее организа-
циями вне зависимости от их полити-
ческих предпочтений.

Поскольку формально КМО был 
вне политики, это позволило ему на-
лаживать значительные контакты с 
любыми молодежными объединени-
ями в любой стране любого конти-
нента. Особенно большую помощь 
КМО, например, провел по оказанию 
помощи молодежным организациям 
других стран в подготовке к участию 
во Всемирных фестивалях молодежи 
и студентов. Здесь особенно нужна 
была разъяснительная работа, так как 
далеко не все в мире, особенно в ко-
лониальных странах, разделяли идеи 
и лозунг Всемирного фестивального 
движения молодежи: «За антиимпе-
риалистическую солидарность, мир 
и дружбу!» Если в социалистических 
и развивающихся странах эти фести-
вали проходили, как правило, при 
поддержке государственных органов 
этих стран, то в капиталистических 
государствах эти фестивали встре-
чали или обструкцию, или явное не-
приятие.

В
ОТ КАК, например, вспоми-
нают обстановку на VIII Все-
мирном фестивале его участ-

ники Т. Сорокина и В. Савин. Фести-
валь, напомню, проходил в 1962 году 
в г. Хельсинки (Финляндия). Они так 
описывали поведение противников 
фестиваля в этой стране: «Во время 
фестиваля в Хельсинки они всеми 
силами стремились помешать его 
работе: делали попытки сорвать се-
минары, наносили публичные оскор-
бления и устраивали провокации, 
бросали бомбы со слезоточивым 
газом. Студентов из развивающихся 
стран, обучающихся в социалисти-
ческих государствах, не стесняясь в 
средствах, пытались уговорить бро-
сить свои вузы и переехать на учебу в 
«свободный мир».

Напомню, что в 1957 и 1985 годах 
на высоком организационном уров-
не и при большой активности нашей 
молодежи и населения Всемирные 
фестивали прошли в Москве. В насто-
ящее время объявлено официально, 
что следующий подобный фестиваль 
будет организован в 2024 году в Сочи. 
Не сомневаюсь, что он также пройдет 
на самом достойном уровне.

В 2001 году проведение Всемирного 
молодежного фестиваля было довере-
но провести и Африке, в Алжире. Он 
также был организован на  высоком 
организационном и содержательном 
уровне. О его авторитете свидетель-
ствует тот факт, что в нем приняли 
участие делегации из 110 стран, в том 
числе из большинства государств Аф-
риканского континента.
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страны, которые открыто грабят Рос-
сию, победить никто не в состоянии. 
Хакасию грабят на 10–15 миллиардов 
рублей в год, не меньше. 

(Справка: Крупнейшие добываю-
щие предприятия Хакасии – «СУЭК» 
(ключевой бенефициар Андрей Мель-
ниченко), «Русский уголь» (входит 
в группу САФМАР Михаила Гуце-
риева); работают Саяногорский и 
Хакасский алюминиевые заводы, а 
также «Саянская фольга» (принад-
лежат группе «Русал» Олега Дери-
паски).

В.М.: Владимир Николаевич, очень 
правильно подняли эти вопросы. Мы 
договоримся с Антоном Германови-
чем (Силуановым. – Прим. ред.), и он 
даст поручение…

В.Ш.: Это надо записать в решение 
сегодняшнего заседания. Поверьте, 
позорище, которого в принципе быть 
не может, чтобы у нас, у Мордовии 
был государственный долг размером 
в 100 процентов бюджета. Такого 
быть не должно. Определиться давно 
пора. Хватит уже нас клевать из года 
в год. 

В.М.: Мы вас услышали… 
Вы повторяетесь.

В.Ш.: Так и запишите мои 
требования в рекомендации! 

В.М.: Владимир Николае-
вич, научитесь еще кого-ни-
будь слушать. Спасибо вам за 
выступление. Будет поручение 
Налоговой службе специально 
разобраться, что происходит с 
налогами в Республике Хака-
сия. И если ваша информация 
соответствует действительно-
сти, будут приняты меры. 

Выступление длилось ме-
нее пяти минут, после чего 
микрофон хакасскому спикеру 
отключили. Старейший рос-
сийский политик (через пару 
недель ему исполнится 80 лет) 

ничуть не смутился. Он продолжал 
говорить, пока не добился ответной 
реакции от председателя Совфеда 
Валентины Матвиенко.

В декабре 2017 года эмоциональ-
ное выступление Штыгашева с при-
зывом не позорить Хакасию вызвало 
бурную дискуссию в ходе заседания 
Совета законодателей при Федераль-
ном собрании РФ. Случилось это 
после скандального разоблачения на 
всю страну бюджетного «апокалип-
сиса» в республике. Именно тогда 
впервые Владимир Штыгашев взял 
на себя смелость во всеуслышание 
заявить о фактическом бездействии 
властей в отношении КГН (консо-
лидированных групп налогоплатель-
щиков), уходящих от налога на при-
быль в казну регионов. Но поскольку 
за два года ровным счетом ничего не 
изменилось, к теме пришлось вер-
нуться.

После выступления, которое вы-
звало бурную реакцию поддержки, 
хакасский парламентарий побывал 
в прямом эфире телеканала «Абакан 
24» и поделился мнением по тем во-

просам, которые обсуждались в Со-
вете Федерации. Он рассказал, что 
проблемы с бюджетной обеспечен-
ностью имеют 52 субъекта РФ из 85, 
и каждый просил учесть его нужды. 
Штыгашев, с его слов, внес предло-
жение: увеличить суммы ассигно-
ваний ровно вдвое. Расходная часть 
федерального бюджета от этого воз-
растет примерно на 350 млрд рублей.

– Все были удивлены, что я не 
просил и не канючил что-то там для 
Хакасии, – сказал Владимир Никола-
евич, – три рубля или 50 копеек… Не 
надо! Там надо радикально решать 
вопрос. А решать радикально – это, 
в числе прочего, и принуждать добы-
вающую промышленность платить 
субъектам адекватные налоги. Но на 
местах для этого нет соответствую-
щих госорганов. Все это федераль-
ные службы… Поэтому мы просим. 
Но просьбы вопиющего в пустыне 
могут долго ответа ждать! Почему 
другие регионы открыто не заяв-
ляют о своих бедах? Я уверен, что 
многие попросту боятся репрессий 
со стороны федеральных органов, 
например, Минфина: «Потом же 
ведь ничего не получат!» Есть, од-
нако, и скрытый мотив. Я не зани-
маюсь бизнесом и никогда не зани-
мался, для меня это грех, – неожи-
данно признался аксакал хакасского 
парламента. – Чтобы всем понятно 
было, я не из этого мира, совсем из 
другого. Претензий ко мне в этой 
части никто предъявить не может. 
А остальные: кто-то бизнесом зани-
мался, кто-то «лапку держал». <…> 
И вот эта коррупция, которая сейчас 
пронизывает все ветви власти, – это 
рыночная экономика. А вы что хо-
тели? Это и будет, долго будет. Там, 
где частный бизнес, где экономика 
рыночная, там возникают эти про-
блемы: быстро получить доходы, 
срубить, извините за выражение, 
бабла…

ЕСТЬ  
В СТРАНЕ 
ДЕРЖАВНОЙ 
КРАЙ,  
О КОТОРЫЙ 
 ХОЗЯЕВА  
ДЕНЕГ НОГИ 
ВЫТИРАЮТ…

Жадность торговых сетей и госу-
дарства. Государство любит обобрать 
нашего человека, крестьянина. Зачем 
Министерство сельского хозяйства 
облагает таможенной пошлиной экс-
порт хлеба, когда наш еще прошло-
годний хлеб с элеваторов не продан? 
А нам надо загружать новый хлеб. В 
Оренбургской области, в Челябин-
ской 30–40 процентов прошлогод-
него зерна не продано. Это и есть 
неразумная аграрно-промышленная 
политика.  

Наша власть обязательно придума-
ет что-нибудь такого, что еще ухудшит 
наше положение. Сейчас нам реклами-
руют, что вот мы Балтийское море сде-
лаем большим хабом для продажи зер-
на из России, а нам это ничего не дает. 
Куда мы его будем про-
давать? Надо понимать, 
кто будет покупать. 
Сейчас вложат огром-
ные деньги, средства 
в развитие портов. Но 
ведь у нас нормальные 
черноморские порты. 
Какая мне разница, что 
я не могу довести это 
зерно до Луги или до 
Новороссийска? Нам 
важно научиться на 
месте перерабатывать, 
технологии закупить, 
построить, приду-
мать…  

Да, говорят, ры-
нок все отрегулирует, 
устроит. Тогда почему 
мы стали беднее, нам 
тяжелее работать ста-
ло, нам, крестьянам, 
особенно зерновикам? 
Цена на мясо повы-
силась, а на молоко не 
повысили, цена сильно 
упала, до 17 рублей за 
литр.

Родина ждет роста 
демографии, какие-то 
законы придумывает. 
Страна, которой нет. 
Свобода, которой нет, 
свободной прессы нет. 
Свобода предпринимательства, свобода 
мнений, свобода развития личности. У 
нас в государстве все обречено на отста-
вание. И мы это видим на протяжении 
всех этих лет, мы деградируем.  

Ликвидировали полностью местное 
самоуправление, так на него надеялись. 
Местное самоуправление, гражданское 
участие в сельской России. 

Мы писали много об этом, институты 
развития сельских территорий, мы все 
хотели, чтобы это было. Мы думали, что 
каких-то проблем не будет, хлеб и масло 
будут. Но 40 миллионов граждан России 
не имеют никаких запасов. Никаких!  

С землей надо честно поступить – 
земля принадлежит крестьянам и боль-
ше никому. В первую очередь это надо 
осознать. Что касается повышения цен, 
то власть должна осознавать, что если 
так дальше пойдет, то покупательская 
способность населения вообще упадает. 
Плевать они хотели на отчаяние нашего 
народа. Все это делалось целенаправ-
ленно.  

Нынешние состарившиеся руководи-
тели страны передают бразды правле-
ния своим подросшим детям, которые 
тоже уже владельцы заводов, газет, па-
роходов, становятся министрами, глава-
ми, сенаторами, депутатами… Им пере-
дается очень приятная, мягкая страна. 
Не сопротивляемая ничему и никому, 
может быть, кроме страха.

Есть психологический важный мо-
мент, что каждый человек думает, пони-
мая всю сложность ситуации, понимая 
проблемы бедности, что он как-то вы-
крутится и выкарабкается. У нас люди 
часто рассуждают, что как бы туго ни 
было, может быть, с кем-то договорюсь, 
где-то найду знакомых, родственников и 
так далее, меня как-то обойдет. Нет, ни-
кого беда не обойдет.  

Люди у нас сильно нивелировались, 
упустило их наше руководство, прави-
тельство. Когда-то давно Россия взяла 
своих людей в рабство, жестокое очень 
рабство, унизительное, когда совсем не 

ценились люди. В России крепостное 
право не пережили, страшное было вре-
мя. Тогда и формировались все наши 
взгляды на жизнь, на мир, на взаимодей-
ствие с властью. Слово «свобода» тогда 
появлялась где-то как феноменальное 
что-то. Да как какое-то пришествие. Де-
кабристы, большевики все-таки слома-
ли хребет царской тогда власти и всем 
остальным.  

К сожалению, менталитет, мышле-
ние, наша психология не переломилась, 
и мы не стали свободными. Все оковы 
капитализма мы сбросили, но не осво-
бодились от мышления крепостных. 
Крепостное право в 1861 году отмени-
ли, появились тракторы, появились ком-
байны, но мышление крепостного не 
ушло никуда. 

Не зря озвучена идея построить 30 
африканских деревень за счет бюдже-
та. Мы же должны понимать, что это 
замена этноса. Мы, наверное, уже не 
устраиваем сегодняшнюю власть, рус-
ские люди явно не устраивают. Мы 
(власть) народу и зарплату не даем, и 
пенсионный возраст повысили, и на 
хлеб цену повысили, а он всё равно за 
нас голосует – наверное, менять народ 
надо. Средняя Азия уже обустраива-
ется в России. Я не говорю, что они 
плохие люди, но они обустраиваются 
вместо нас… Так ли это? Или нам при-
виделось?..
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заканчивал уже свою недельную рабо-
ту, а вестей от сирийской делегации не 
было. И лишь в последний день после-
довала информация, переданная ими в 
КМО: нас, мол, ждут в Дамаске через 
три-четыре дня. Разумеется, нам са-
мим подобную задачу передислокации 
было бы просто не решить. А вот по-
сольским работникам эта задача оказа-
лась «по плечу»: они и продлили наше 
пребывание в гостинице, и согласова-
ли юридические вопросы перелета из 
Африки через Женеву, и обеспечили 
нас командировочными средствами, и 
помогли связью с сирийскими коллега-
ми, и договорились о встрече ими нас 
в Бейруте, т.к. в Дамаск самолеты не 
летали (из-за напряженных отношений 
с Израилем). Словом, через несколько 
дней, перелетев из Алжира в Женеву, 
мы вылетели в Ливан, где в аэропорту 
Бейрута нас встречали сирийские дру-
зья на своем транспорте. Часа через 
три мы были уже размещены в удоб-
ном номере гостиницы Дома офице-
ров сирийской армии. В последующие 
несколько дней мы провели успешные 
переговоры в сфере улучшения контак-
тов между студенческими структурами 
двух дружественных союзов молодежи 
– ВЛКСМ и СРМС (Союзом революци-
онной молодежи Сирии).

ДОБИВШИСЬ существенных 
успехов в экономических взаи-
моотношениях со многими афри-

канскими странами, советское руковод-
ство вовремя заметило определенный 
перекос. Он состоял поначалу в том, 
что от уровня экономических отноше-
ний существенно отставала сфера куль-
турных и образовательных отношений. 
Тем более что Запад, особенно США, 
в этом плане значительно преуспел. 
Так, если к 80-м годам в учебных за-
ведений в СССР обучалось свыше 200 
000 иностранцев, то в США этот пока-
затель был в три раза выше. С учетом 
этой ситуации советское правительство 
с шестидесятых годов взяло курс на 
резкое увеличение в наших вузах числа 
студентов из-за рубежа.

Изменить ситуацию помогли, прежде 
всего, два фактора: создание исключи-
тельно хороших условий поступления 
иностранцев в наши вузы и создание 
самых благоприятных условий пре-
бывания зарубежных студентов на со-
ветской территории. Исходя из такого 
концептуального подхода, советское 
правительство 5 февраля 1960 года при-
няло решение об учреждении в Москве 
Университета дружбы народов. Симво-
лично, что эта акция произошла в год 
освобождения Африки.  

Вторым важным символом, свиде-
тельствующим об идеологической на-
правленности нового международного 
университета, стал тот факт, что вско-
ре этому университету было присвое-

но имя непоколебимого борца против 
апартеида, борца национально-осво-
бодительного движения африканских 
народов против неоколониализма, 
первого премьер-министра Народной 
Республики Конго Патриса Лумумбы. 
Западных хозяев золотого миллиарда 
долго раздражала такая ситуация, пока 
они от новых хозяев новой капитали-
стической России не добились отмены 
этого акта, т.е. снятия названия с РУДН 
гордого имени любимца всех прогрес-
сивных народов Африки и всего мира. 
И хорошо, что в этом году с этой не-
справедливостью было, наконец, по-
кончено. Надеюсь, раз и навсегда.

Уже с первых дней своего зарожде-
ния этот университет стал пользоваться 
огромным авторитетом среди молоде-
жи трех континентов, особенно в Аф-
рике. Ведь для иностранной молодежи 
здесь были созданы условия для учебы, 
не сравнимые с подобными условиями 
ни в одной другой зарубежной стране. 
Достаточно перечислить хотя бы следу-
ющее: студентам гарантировалось бес-
платное обучение, стипендия, жилье в 
общежитии, оплата проезда в Москву 
и обратно. С целью успешного прохож-
дения адаптационного периода было 
решено создать подготовительный фа-
культет (со сроком обучения от 1 до 3 
лет), где студенты бы изучали русский 
язык и «подтягивали» свои разноречивые 
уровни образования до уровня требова-
ний в системе высшего вначале советско-
го, и затем и российского образования.

После окончания подготовительного 
факультета студенты могли обучаться в 
течение 4 лет на следующих факульте-
тах: сельскохозяйственном, инженерном, 
историко-филологическом, экономики 
и права, медицинском (5 лет обучения), 
физико-математическом и естественных 
наук. В университет принимались граж-
дане развивающихся стран в возрасте до 
35 лет, независимо от их расовой, наци-
ональной принадлежности и вероиспо-
ведания. В конечном итоге получилось 
так, что на первом месте по числу по-
данных и принятых в УДН абитуриен-
тов оказались посланцы Африки.

СТОЛЬ ПОДРОБНО я описал 
условия приема абитуриентов 
в этот вуз еще по следующей 

причине. Дело в том, что букваль-
но через несколько дней после об-
разования УДН и другие вузы нашей 
страны стали предлагать свои услуги 
по приему иностранцев. Надо отдать 
должное: огульного подхода здесь не 
было. Вначале Министерство высше-
го и средне-специального образования 
внимательно изучало возможности ву-
зовского кандидата и только при нали-
чии соответствующих показателей да-
вало «добро» на прием иностранцев.

Конечно, в эту систему подготов-
ки иностранных учащихся не мог не 

встроиться и ВЛКСМ. Так, во вто-
рой половине 60-х годов в структуре 
Отдела студенческой молодежи ЦК 
ВЛКСМ был создан сектор по работе 
с иностранными учащимися. В первой 
половине 70-х годов доверено было 
руководить им и автору этих строк. 
Сотрудники сектора, во-первых, взяли 
под контроль все учебные заведения 
страны, где обучались иностранцы. 
Взялись за это не формально, не по-
чиновничьи, а разъехались в команди-
ровки и посетили все комитеты комсо-
мола вузов, где обучались иностран-
ные учащиеся.

В последних мы добились того, что-
бы в комсомольских комитетах таких 
вузов обязательно был член комитета 
или заместитель секретаря, который 
курировал бы работу с иностранными 
учащимися. Причем делал это не фор-
мально, а, как говорится, от души. В 
нашем понимании это означало: обя-
зательно проконтролировать бытовые 
условия проживания иностранца, на-
личие добрососедских контактов ино-
странца с соседями по общежитию 
(согласно рекомендациям, иностран-
цы селились обязательно с советски-
ми, российскими сокурсниками), со-
стояние качества обучения иностран-
ца на факультете и оказание помощи 
ему через деканат, если у него на этот 
счет есть проблемы. Комсомольских 
работников и активистов мы нацели-
вали на то, чтобы в вузах была создана 
поистине добрососедская, интерна-
циональная обстановка, в том числе 
путем организации систематических 
фестивалей, вечеров, недель дружбы 
советских (российских) студентов с 
иностранцами. Последние, кстати, и 
сами нередко проявляли инициативу в 
проведении подобных мероприятий со 
своей стороны.

Разумеется, не все было «гладко» в 
поведении отдельных иностранцев во 
время их обучения. Так, некоторые из 
них злоупотребляли нашим гостепри-
имством и пытались провозить в нашу 
страну наркотики. Если подобное было 
в единичном случае, виновник пред-
упреждался. Но если подобное повто-
рялось, его дело передавалось в органы 
правопорядка, а виновник исключался 
из вуза.

В целом же СССР, а затем РФ 
провели и ведут огромную работу 
по привлечению иностранной мо-
лодежи на обучение в нашу страну. 
И тот факт, что из года в год число 
кандидатов не уменьшается, а толь-
ко возрастает, – это залог того, что 
наша страна здесь на правильном 
пути. Последнее и было твердо под-
тверждено главами государств и 
правительств около 70 государств, 
которые собрались в этом году на 
саммит Россия – Африка. 
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Судьба и меня свела один раз с 
Алжиром. В 1974 году я работал в 
Отделе студенческой молодежи ЦК 
ВЛКСМ в качестве завсектором по 
работе с иностранными учащими-
ся. Как-то в начале августа раздался 
звонок внутреннего телефона. Под-
няв трубку, услышал странное пред-
ложение: «Вячеслав, сегодня в 18:30 
Геннадий Иванович (речь шла о 
председателе КМО Г.И. Янаеве) ждет 
вас у себя в кабинете». Поскольку 
формально работники ЦК ВЛКСМ 
не подчинялись КМО, я был удивлен 
вдвойне. В назначенное время был 
уже в приемной – и точно в срок при-
глашен к председателю КМО, который 
сообщил следующее: 

– Вячеслав, вопрос с Житеневым 
(имелся в виду мой непосредственный 
руководитель – секретарь ЦК ВЛКСМ, 
ответственный за работу 
со студентами. – В.Б.) со-
гласован. Через десять 
дней в Алжире состоится 
Всемирный съезд пале-
стинских студентов. При-
глашена и советская деле-
гация, которую возглавите 
вы. Если будут вопросы 
– здесь или там – обращай-
тесь к нашим кураторам 
африканского направле-
ния, которые все вам разъ-
яснят и во всем помогут. 
Спасибо. Желаю удачи. 

К указанному сроку мы 
с одним из членов делега-
ции, «арабистом» КМО, 
были уже на месте в Алжи-
ре (в данном случае имею 
в виду уже не страну, а ее 
одноименную столицу). 
В назначенное время мы 
с куратором молодежных 
связей нашего посольства 
были уже в зале заседаний 
Дворца наций страны. С 
пламенной речью к делега-
там съезда (а он проходил в то время 
раз в несколько лет в различных стра-
нах, где обучались студенты-палестин-
цы) выступил президент Алжира Хуа-
ри Бумедьен. В своем выступлении он 
заявил о полной солидарности с борь-
бой палестинцев за свои права и созда-
ние палестинского государства. Прези-
дент заверил также, что Алжир будет 
и впредь помогать всем палестинским 
студентам и в учебе, и в трудоустрой-
стве после окончания учебных заведе-
ний. Подобное заявление президента 
было очень актуальным для палестин-
цев, поскольку в западных странах к 
ним относились или настороженно, 
или просто отрицательно. Например, 
не давали право на проведение у них 
съездов СПС.

В Алжире у меня случилась еще 

одна приятная встреча. Дело в том, 
что когда лет десять назад я проходил 
срочную службу в рядах нашей Ар-
мии, в стране произошло очень знако-
вое событие: в «Артеке» был проведен 
первый Всесоюзный слет юных друзей 
Советской Армии. Для его проведения 
Министерство обороны и ЦК ВЛКСМ 
решили привлечь в качестве вожатых 
(наряду с гражданскими сотрудника-
ми) в каждый пионерский отряд по 
одному военнослужащему из числа 
призывников срочной службы: ин-
структоров политотделов дивизий по 
комсомольской работе и одновремен-
но отличников боевой и политической 
подготовки. Вот так и получилось, что 
в такой команде военных из 20 человек 
оказался и я, и Игорь Студенников.

Последний после службы поступил 
в МГИМО, и потому я, потерявший 

на время следы своего товарища после 
службы, решил, естественно, разуз-
нать: а не работает ли в нашем посоль-
стве в Алжире товарищ с указанной 
фамилией. Мне повезло: сотрудник с 
такой фамилией действительно был, 
и он действительно работал в посоль-
стве. Вечером следующего дня мы с 
Игорем по его приглашению уже сиде-
ли в одной из таверн на берегу моря, 
пробуя замечательно приготовленные 
креветки в томатном соусе и наслаж-
даясь видом на исключительно теплое 
средиземноморское звездное небо. 
Разумеется, вспоминали «Артек», где 
провели месяц с детьми и своими тог-
дашними коллегами-воинами вожаты-
ми.

Об Игоре Ивановиче Студенникове 
мне еще хочется добавить ряд штри-

хов в пику тем критикам комсомола, 
которые, заслуженно или незаслужен-
но, хулят эту организацию как никчем-
ную, несамостоятельную, бесполез-
ную и т.п. Игорь, например, набрался 
организаторского и идейного опыта, 
прежде всего, в школьном комсомоле, 
а затем в комсомольских органах на 
производстве, потом в армии и в вузе. 
Он поступил в знаменитый МГИМО, 
где изучил в совершенстве два языка 
– английский и французский. Потом 
прошел все ступеньки карьеры дипло-
матической службы от переводчика и 
референта до получения самого высо-
кого дипломатического ранга – Чрез-
вычайного и Полномочного посла. 
Именно в качестве такого посла он в 
1992–1998 годах представлял нашу 
страну в Гвинейской Республике и по 
совместительству в Республике Сьер-

ра-Леоне. С февраля 2001 года по сен-
тябрь 2004-го был послом в Латвий-
ской Республике, а с декабря 1998 по 
февраль 2001 года – директором депар-
тамента Африка МИД РФ. 

О неоценимой помощи, которую 
нередко работники дипломатических 
представительств оказывают соот-
ечественникам (особенно в форс-
мажорных обстоятельствах), гражда-
нам нашей страны, на своем примере 
испытала и наша делегация. Напут-
ствуя меня на командировку в Алжир, 
Г.И. Янаев сообщил: если, мол, на съез-
де палестинских студентов от Союза 
революционной молодежи Сирии по-
следует приглашение для переговоров 
о сотрудничестве нашей делегации, то 
надо эту возможность использовать и 
перелететь из Африки в Дамаск. Съезд 

Ангола

Об экономике РФ впол-
не можно сказать, что это 
история взращивания бед-
ности. Сберегают росси-
яне сегодня меньше, так 
как начинают «проедать» 
накопления, сделанные 
ранее. А когда чиновники 
утверждают, что в стране 
можно нормально про-
жить с зарплатой или пен-
сией в 14 тысяч рублей в 
месяц, это кажется настоя-
щим издевательством, по-
терей всякого стыда.

При этом словно не за-
мечается, что в маленьких 
городах и селах, из кото-
рых и состоит большая 
часть страны, нет ника-
кой работы. Ни для кого. 
Зарплата в 15 тысяч счи-
тается огромной удачей. 
Самое ужасное, что в на-
шей стране даже работа – 
не спасение от тотальной 
и постоянной нехватки 
денег подавляющему ко-
личеству населения. По-
смотрите независимые 
исследования! Большая 
часть россиян влачит ни-
щенское существование. 
А недавно даже государ-
ственный Росстат это под-
твердил. Единственное, 
что это ведомство не ука-
зало в своем докладе про 
социально-экономическое 
положение в России за  
I полугодие 2023 года, так 
это самый важный вывод: 
работающая бедность – 
это  нездоровье государ-
ственной экономики. Сей-
час тема помощи таким 
семьям продолжает оста-
ваться на периферийных 
позициях политики. Со-
кращаются все социаль-
ные программы, и только 
содержание чиновников и 
правоохранителей растет 
как на дрожжах.

В президентском указе 
сокращение бедности в 
два раза выведено в каче-
стве национальной идеи 
развития, целью к 2024 

году. Однако, как показы-
вает жизнь, ни у одного из 
двенадцати проектов нет 
нацеленности на достиже-
ние такого результата.

Меня зовут Татьяна, 
работаю библиотекарем 
21-й год. Получаю 15 500 
рублей. Раньше эта рабо-
та представлялась мне 

совершенно идиллически. 
Даже вспомнить смешно. 
О финансах тогда вообще 
не думала. Но сегодня, как 
и у немалой части людей 
современного поколения, 
мысли мои только об 
этом. У супруга (он пре-
подает в вузе) зарплата 
25 500 рублей. Мы растим 
сына и дочь школьников. 
Наши с супругом родите-
ли (мой отец, его оба род-
ственника) очень болеют. 
И вот, зарабатывая око-
ло 41 тысячи в месяц, мы 
делим эту сумму на семе-
рых: пенсии-то у стари-
ков просто мизер – соци-
альные (и это несмотря 
на то, что, проработав 
на одном заводе, они име-

ют сорокалетний стаж).
Я вечно ломаю голо-

ву: что купить в пер-
вую очередь? Лекарства  
родителям? Обувь детво-
ре? Более приличные брюки 
супругу? Или отдать день-
ги на погашение хотя бы 
части долга по коммунал-
ке и квартплате? А когда 
я о собственных нуждах 
или желаниях вспоминала, 
даже не помню. Ношу свои 
юбки-кофточки по 10 лет. 
Поход в магазин для меня 
превратился в истязание. 
Не знаю, ходят ли наши чи-
новники и депутаты по ма-
газинам, но у меня каждый 
раз наворачиваются слезы 

от нынешних цен, и я воз-
вращаюсь с головной бо-
лью и дрожью. Возьмите 
любой из продуктов пер-
вой необходимости: хлеб, 
молоко, мясо, яйца – все 
дорожает каждую неде-
лю. Дорожает вся гамма 
туалетных принадлежно-
стей. Ввысь летят цены 
даже на самую простень-
кую одежду и обувь.

Раньше муж верил, что 
получится выбраться на 
лучший уровень. Но сейчас 
вижу, что он «потух» и на 
работу ходит через силу. 
Мне карьерного роста не 
видать, поскольку началь-
ница – моих лет, подра-
батывать же времени не 
хватает. В общем, кризис 
затянулся. Понимаю и то, 
что в нашей семье налицо 
ситуация с плохой обра-
зовательной капитали-
зацией. То есть инвести-
ции в образование в свое 
время были немалые (оно 
у нас профессиональное 
высшее). Однако задей-
ствовать такой капитал 
для того, чтобы выйти 
из положения бедности, 
не получается. И, скорее 
всего, уже не получится. 
В нашем городе просто 
нет для этого никакой 
возможности. Мы жи-
вем не зная, не понимая 
перспектив. Перебраться 
в столицу? Кто нас там 
ждет?! А потом, пере-
ехать в любой другой го-
род – это начинать все 
заново.

Я не знаю, как заста-
вить нашу власть, парт-
функционеров из «Единой 
России» походить по ули-
цам маленьких городов 
Центральной России и по-
смотреть на лица людей. 
Потухший взгляд опусто-
шенных беспросветной 
нищетой – вот что они 
увидят.

Сейчас я с ужасом так-
же думаю о том, что 
дети вот-вот вырастут 
и им учиться дальше, 
поступать. Но это же 
платно? Семейство наше 
не потянет. Выходит, 
что и детей мы обрекаем 
на такую же нищету. Как 
же живет вся страна? 
Какое у нас будущее?
                                                                                    

Татьяна КУЗНЕЦОВА
Тверская обл.

4  ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ ЗАПИСКИ Из почты

Признания тверского библиотекаря вполне 
могут служить прологом к откровенному раз-
говору, который состоялся в редакции «Сво-
бодной прессы» с уральским фермером, сопред-
седателем движения «Федеральный сельсовет» 
Василием Александровичем Мельниченко по 
самому злободневному вопросу: почему народ 
душат непомерно растущие цены?

Я – работающая  
бедность страны
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– Говорите, свинина и курица  
вздорожали? Чем это обусловлено?   
Не только! По сути дела, абсолютно на 
все поднялась цена, в том числе на хлеб, 
больше, чем на 10 процентов. Никаких в 
этом нет секретов, ничего непривычно-
го. У нас «стабильно» все время повы-
шаются цены. Уверяют, что в пределах 
инфляции, но мы-то точно знаем, что 
иногда это на сто процентов опережает 
инфляцию...  Вот статистика, возьмем 
цифры. Чтобы не говорили, что это мы 
придумываем. За год молока и молоч-
ных продуктов наш народ российский 
стал кушать меньше. На душу населе-
ния раньше потребляли 278 килограм-
мов молочных, в том числе сыров, сей-
час – 217. Существенно меньше.  

Мы думали, может быть, фруктов ста-
ли больше есть, взамен молока, – ничего 
подобного: 77 килограммов было, те-
перь стало 62. Рыбы стали значительно 
меньше кушать. Хотя в общем-то Рос-
сия рекордсмен по рыбе, сколько ловят 
и гонят на экспорт, на 4–5 миллиардов 
долларов продают. Считается, что когда 
меньше кушают молока и мяса, больше 
кушают хлеба. Ничего подобного, мы 
стали есть меньше хлеба, хлебобулоч-
ных изделий: макарон и тому подобное. 
Мясо потребляем существенно меньше. 
Картошки – 48 килогров было, стало – 
44. Секрет прост: у людей стало меньше 
денег! То есть люди действительно вы-
нуждены покупать меньше еды. 

Следующее. У нас как минимум боль-
ше миллиона человек трудоспособного 
активного населения покинули страну. 
Они нормально питались. Думаю, что 
они тысяч 30–50 тратили ежемесячно 
на еду, в том числе в кафе.  

На 3 триллиона рублей у нас люди 
обеднели за эти год-полтора и стали 
меньше покупать. Что делает торговля? 
Вот помните, когда торговля завопила, 
что упала выручка, наехала налоговая 
инспекция: как это упала, за счет чего 

государству жить? Ну и взятки давать 
нет возможности, и аренду платить. По-
этому торговля пошла на повышение 
цен.  

Вот вам и повышение... Мы стали 
меньше кушать, меньше покупать. Ста-
ло меньше людей, но цена повысилась, 
и таким образом торговля удерживает 
эту самую цену. 

Вот и вся причина, только в этом, это 
есть результат неразумной аграрно-про-
мышленной политики. Еще статистика, 
спрашивают, мол, хотим нарожать или 
нет, хотим жениться или нет, хотим ра-
ботать или нет. 

У нас 54 миллиона домохозяйств,  
40 процентов из них состоят из одного 
человека! Это 21,5 миллиона. Порядка 
16 миллионов – это женщины одинокие. 
Мы чего ждем теперь от правительства? 
Нечего ждать.  

Многие в России просят президен-
та сделать их счастливее. Ну видим по 
телевизору, в интернете постоянно об-
ращения людей: «Уважаемый президент 
Российской Федерации…» Из школы, 
из больницы обращаются, иногда на ко-
лени встают.  

Я обратил внимание, что последнее 
время Путин заявляет, что самой острой 
проблемой в России является все-таки 
бедность. И мы это не только понима-
ем, но и видим ежедневно. В России 
порядка 18 миллионов человек закре-
дитованы. Так, что уже кредит не могут 
отдавать на 2,6 триллиона рублей. Это 
примерно та же сумма, которую бук-
вально на днях президент, на афро-рос-
сийском форуме, взял и подарил нашим 
друзьям африканцам! Я думаю, что 
справедливо было бы после этого ровно 
такую сумму списать нашим людям в 
счет погашения кредитов и долгов, или 
направить вот эту сумму на то, чтобы 
вставить зубы всем россиянам. Хотя бы 
так. Начнут с хорошими зубами чаще 
говорить правду… Будут благодарить.

Мишустин, когда проехался по регио-
нам, был поражен состоянием больниц. 
Помните, эти кадры по телевизору по-
казали, возмущался председатель пра-
вительства, поражался? У нас порядка 
30 000 лечебных заведений, не только 
больниц, еще аптеки, приемные и тому 
подобное не имеют канализации, воды, 
а несколько десятков тысяч не имеют 
горячей воды вообще. 

Посмотрите, буквально на днях Ва-
лентина Ивановна Матвиенко – это 
третий человек в России, председатель 
Федерального собрания, удивилась, го-
ворит: как так, что у нас столько насе-
ленных пунктов не заасфальтировано? 
Она возмущалась, говорила: до чего 
мы дошли, что даже гвозди не делаем?! 
А поэт говорил: из наших людей даже 
гвозди можно делать. 

У нас есть вице-премьер Голикова. 
Она говорит, что самая острая у нас сей-
час проблема – это демография. И все 
вместе они по телевизору говорят, что 
мы самая могучая держава! Парадокс! 
Ничего так не ухудшает жизнь россиян, 
как меры правительства по улучшению 
жизни россиян!

– Василий Александрович, вы уже 
обмолвились по поводу цены на хлеб. 
Совершенно верно, что к осени она 
еще вырастет на 10 процентов, причи-
ну видят в том, что цены зерна и муки 
выросли на 20 процентов, на импортное 
оборудование рост составил вообще 50 
процентов, и зарубежные ингредиенты 
тоже подорожали на 30 процентов. И в 
то же время называют основную при-
чину подорожания хлеба в России – это 
зерновая сделка и курс рубля.

– Ни одна из этих причин совершенно 
не могла бы влиять на рост цен. Первое, 
тех мощностей, которые работают в 
России, достаточно для того, чтобы два 
раза обеспечить мукой и мучными из-
делиями всю Россию, никакой нужды 
в срочной замене пекарского оборудо-
вания не было, чтобы взять импортное. 
Достаточно нашего отечественного.  

Зерновая сделка вообще не причина 
потому, что эта сделка никакого отноше-
ния к зерну, кроме названия, не имеет. 
Повышение цен на зерно? Вранье! Аб-
солютно непонятно и откуда, на каком 
этапе повышение этого зерна идет, если 
у нас как было 8 рублей цена кило-
грамма пшеницы на Урале, так и оста-
лась. Мы не можем дороже продать, 
хоть уже начали озимые собирать. 
В Сибири и на Урале не повысилась 
цена на зерно ни на одну копейку. По-
вышены цены на зерно в центральных 
районах и в южных ровно настолько, 
настолько обвалился рубль. То есть не 
повысилось никак. Это тоже не долж-
но было повлиять. Хлеба в России 
достаточно, зерна Россия производит 
столько, чтобы себя нормально кор-
мить. Истинная причина – жадность.  

Василий МЕЛЬНИЧЕНКО

О ЦЕНЕ ХЛЕБА,  
О ЖИЗНИ  
И СУДЬБЕ

Философское слово практика
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Гарикипати – единственная гимнастка Индии

«Меня зовут Анания, я люблю Россию»
�Анания� Гарикипати� начала� зани-
маться� художественной� гимнасти-
кой� в� девять� лет� по� видео� олим-
пийской� чемпионки� Евгении� Ка-
наевой�в�социальных�сетях,�сейчас�
она� является� единственной� пред-
ставительницей�этого�вида�спорта�
из��Индии.

– Прошла почти неделя с тех пор, 
как я узнала о приглашении Ирины 
Александровны (Винер) потрениро-
ваться со сборной России. Я все еще 
пытаюсь переварить это. Если честно, 
не могу поверить, что это происходит 
на самом деле. Это все, о чем я меч-
тала с тех пор, как мне исполнилось 
девять. Мне уже не терпится потре-
нироваться под ее руководством! Мы 
все еще обсуждаем даты и расписание 
моих тренировок, чтобы я могла прие-
хать в Россию. Но я точно это сделаю.

До сих пор я видела ее только по 
телевизору и на YouTube вместе со 
сборной России на различных чемпи-
онатах. Но помню свое первое впе-
чатление от нее: подумала, что Ви-
нер – королева чемпионов.

–�Как�относитесь�к�тому,�что�рос-
сийские� гимнастки� не� могут� высту-
пать�на�международном�уровне?

– Это печально, я очень скучаю по 
ним. Сейчас крайне заметна разница 
между соревнованиями с россиянка-
ми и без них, их отсутствие не оста-
лось незамеченным. Но надо отме-
тить, что конкурентная среда в Рос-
сии находится на прежнем уровне. 
Великолепном техническом уровне. 
Российские гимнастки продолжают 
тренироваться так же усердно, как и 
до санкций, и никто не может поме-
шать их любви к спорту.

–� Сильно� соревнования� в� России�
отличаются� от� других� международ-
ных�турниров?

– Да, безусловно! Уровень произ-
водительности в России очень высок. 
Все соревнования здесь такие элит-
ные. Помимо этого, трудовая этика 
и спортивное мастерство, которы-
ми обладают российские гимнастки, 
очень высоко ценятся. Мне нравит-
ся соревноваться в России. Это дает 
возможность знакомиться с такими 
спортивными упражнениями, кото-
рые можно увидеть только на глав-
ных соревнованиях.

–� Вы� уже� пять� лет� принимаете�
�участие� в� соревнованиях� в� России.�
Помните,� как� приехали� сюда� впер-
вые?

– Помню очень хорошо. Когда я 
впервые приехала, меня пугали рос-
сийские гимнастки. Их уровень под-
готовки, количество времени и уси-

лий, которые они затрачивают, до-
стойны похвалы. И в тот момент я 
еще почувствовала себя здесь как 
дома. Очень приятный опыт.

–�Не�было�никаких�опасений�перед�
приездом�в�Россию,�учитывая�между-
народную�обстановку?

– Нет, абсолютно никаких. Мне 
нравится бывать здесь, но пока я по-
сетила только два города: Москву и 
Екатеринбург. Я очень люблю столи-
цу: этот город настолько богат своей 
культурой, что каждый раз остаюсь 
под впечатлением. Красная площадь 
просто прекрасна! К сожалению, у 
меня не было возможности узнать го-
род поближе, но я обязательно это 
исправлю.

–�Говорят,�что�русские�люди�очень�
мрачные.

– Думаю, это ложный стереотип. 
Возможно, некоторым трудно на-
чать разговор из-за языкового барье-
ра, но они раскрываются, как только 
вы начинаете диалог. На фестивале в 
Екатеринбурге у меня появилось не-
сколько друзей, они все поддержива-
ли меня! Например, я подружилась с 
Алиной Перфильевой и теперь сле-
жу за ней в соцсетях.

–� Какое� русское� блюдо� запомни-
лось�вам�больше�всего?

– Я пробовала одно сладкое блю-
до – это был зефир в сахарной глазу-
ри с начинкой внутри. На мой вкус, 
это довольно сладкий десерт, так что 
я съела всего кусочек. Поскольку моя 
мама – врач, она консультирует меня 
по поводу рациона. Тем не менее я не 
люблю нездоровую пищу, такую как 
сладости и полуфабрикаты, так что 
это работает в мою пользу.

–� Знаете� ли� вы� какие-нибудь� рус-
ские�слова?

– Да! «Меня зовут Анания, мне 20 
лет. Я люблю Россию!» Если честно, 
я довольно хорошо разбираюсь в язы-
ках. Я умею читать, писать по-русски и 
даже немного говорю на русском. На-
деюсь, скоро буду говорить свободно.

–� Каково� это� –� быть� первой� гим-
насткой�из�Индии?

– Испытываю огромное чувство от-
ветственности и гордости за то, что 
могу представлять свою страну. То, 
что я первая, кто это делает, достав-
ляет особенные эмоции. При этом не 
чувствую какого-то особого давле-
ния, скорее безмерно приподнятое 
настроение.

–�Почему�выбрали�имен-
но�этот�вид�спорта?

– Думаю, спорт выбрал 
меня. Чувствую умиро-
творение, когда трениру-
юсь. Когда выхожу на ко-
вер, это абсолютное спо-
койствие. Как вы знаете, 
этот вид спорта не особо 
знаменит в Индии, а я все 
равно нашла свой путь. 
Это заставляет меня ду-
мать, что я была предна-
значена для художествен-
ной гимнастики. Никог-
да не чувствовал себя бо-
лее принадлежащей к 
чему-либо еще.

–� Чувствуете� такое� же�
спокойствие� на� соревно-
ваниях?

– Если честно, никогда 
сильно не волновалась пе-
ред турнирами. И никогда 
не ставила целью сорев-
новаться для того, что-
бы быть лучше кого-то. 
Мне не важны места. Для 
меня намного более цен-
но быть лучше самой себя 
в прошлом. Я всегда рас-
сматривала это как «са-
мосоревнование». Глав-
ная цель – делать все, что 
в моих силах, и получать 
удовольствие. А я полу-

чаю величайшее удовольствие от ау-
дитории.

–�Вы�с�таким�трепетом�говорите�о�
гимнастике.�Что�она�для�вас�значит?

– Не думаю, что слова когда-ни-
будь смогут описать то, что гимнасти-
ка значит для меня. Просто не могу 
представить свою жизнь без нее. Я 
всегда жила по принципу: «Делай то, 
что делает тебя счастливой, и делай 
это сейчас». Художественная гимна-
стика помогает ему следовать.

–�А�в�каком�возрасте�вы�начали�за-
ниматься� художественной� гимнасти-
кой?

– Мне было девять. Но в тот мо-
мент я все делала самостоятельно. В 
то время Евгения Канаева завоевы-
вала свою вторую золотую олимпий-
скую медаль (2012 год. – Ред.). Она 
была повсюду на YouTube! И я была 
настолько восхищена ею и ее целе-
устремленностью в спорте, что мне 
тоже захотелось быть к этому при-
частной. Также научилась некото-
рым основам у Алины Кабаевой: на 
YouTube были видеоролики о том, 
как она учит обращаться с предме-
тами. До сих пор помню, как пыта-
лась научиться катать мяч на руках, 

наблюдая за ее уроком. Уже позже, в 
2016-м, когда мне было 12, моя мама 
отвезла меня в Лондон, где я прошла 
надлежащую подготовку. Моим пер-
вым тренером стала Назми Джон-
стон – чемпионка Игр Содружества 
2010 года из Австралии.

–�Неужели�в�Индии�нет�специаль-
ных� спортивных� центров,� где� могли�
бы�тренироваться�гимнасты?

– Есть несколько, но их определен-
но недостаточно. К сожалению, они 
либо труднодоступны, либо не име-
ют надлежащего оборудования. От-
сутствие спортивного инвентаря и не-
определенность графика соревнова-
ний доставляет неудобства. Здесь про-
ходит не так много турниров. Едва ли 
один или два раза за год, этого абсо-
лютно недостаточно. Также не хвата-
ет профессиональных тренеров с хо-
рошей технической подготовкой.

–� Стажировка� в� Лондоне,� пригла-
шение� в� Москву.� Задумывались� о�
переезде� из� Индии� в� другую� страну,�
чтобы�иметь�более�комфортные�усло-
вия�для�тренировок?

– Конечно. Помню, как просила 
маму отвезти меня тренироваться в 
Москву, когда была совсем малень-
кой. Но переезжать из страны в стра-
ну было не очень практично, так как 
у меня есть младшая сестра, которая 
занимается теннисом.

–� Тогда� расскажите,� как� прохо-
дят� ваши� ежедневные� тренировки� в�
�Индии.

– Тренируюсь каждый день после 
университета, а по выходным уде-
ляю этому весь день. Я всегда в зале, 
а если не могу прийти туда, трениру-
юсь дома. Не думаю, что когда-ни-
будь вы застанете меня без предме-
тов в руках, я всегда с ними. Трени-
руюсь сама, также помогает мама. По 
профессии мама – хирург-офтальмо-

лог, но она выучилась и сдала экза-
мен на звание судьи Международной 
федерации гимнастики (FIG), чтобы 
помогать мне.

–� Вы� уже� не� раз� упомянули� свою�
маму.�Она�сразу�приняла�ваше�увле-
чение�художественной�гимнастикой?

– Поначалу мои родители были 
весьма встревожены, потому что я 
первая спортсменка в своей семье 
как по материнской, так и по отцов-
ской линии. У нас было много инже-
неров и врачей, но никак не спорт-
сменов. Когда мне было девять лет, 
моя мама решила: «Хорошо, мы по-
пробуем». С тех пор она является 
моей самой большой поддержкой!

–� Поддерживает� ли� государство�
своих�гимнасток?

– Это не совсем так. Все эти годы 
мои родители инвестируют в спорт, 
они финансировали всё – от трениро-
вок до трико. Свои костюмы я поку-
паю каждый раз, когда бываю в Мо-
скве, здесь широкий выбор. Но так-
же попробовала сшить несколько са-
мостоятельно. Хотя, признаюсь, мне 
еще нужно овладеть этим умением. 
Также сама создаю свои программы 
и даже сама редактирую музыку.

–�Расскажите,�на�кого�учитесь.
– Что ж, это интересно. Если бы 

это зависело только от меня, я бы 
предпочла заниматься спортом пол-
ный рабочий день. Но учитывая та-
кие факторы, как неопределенность 
и жизнь после спортивной карьеры, 
мои родители хотели, чтобы я полу-
чила высшее образование. Могла бы 
выбрать факультет попроще, но ре-
шила заниматься тем, в чем я хоро-
ша. В школе мне всегда нравились 
математика и естественные науки, 
поэтому решила изучать инженер-
ное дело в области цифровых техно-
логий.

Госсекретарь США 
прибыл в Киев

Госсекретарь США Энто-
ни Блинкен в среду прибыл в 
Киев, сообщает CNN со ссыл-
кой на представителя Госде-
партамента. Запланированы 
переговоры Блинкена с пре-
зидентом Украины Владими-
ром Зеленским и главой МИД 
Украины Дмитрием Кулебой. 
По словам чиновника, госсе-
кретарь США в ходе визита, 
как ожидается, объявит о но-
вом пакете помощи Украине 
на $1 млрд. В сообщении не 
уточняется, на какие именно 
нужды США намерены выде-
лить такую сумму.

Коротко
Правительство премьер- 

министра Нарендры Моди 
внесет на голосование в пар-
ламент Индии резолюцию 
о смене названия страны на 
традиционное Бхарат. Члены 
правящей партии «Бхаратия 
джаната парти» поддержива-
ют инициативу о переимено-
вании.

q q q 

Соединенные Штаты 
в среду осуществили оче-
редной испытательный пуск 
межконтинентальной бал-
листической ракеты (МБР) 
Minuteman III («Минитмен-3») 
для проверки боеготовно-
сти оружия ядерного сдержи-
вания.
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Китайские власти запрети-
ли сотрудникам центральных 
госучреждений использовать 
iPhone и другие устройства 
иностранных брендов на ра-
боте, а также проносить их в 
офис.
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Двое боевиков контроли-
рующего Афганистан движе-
ния «Талибан» (запрещенная 
в России террористическая 
организация) убиты в ходе 
вооруженного столкновения 
с пакистанскими погранични-
ками.
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Кишинев не должен выпла-
чивать несуществующие дол-
ги перед «Газпромом», сказал 
премьер-министр Молдавии 
Дорин Речан в ходе заседа-
ния правительства.

Армения намерена 
провести учения с США
Намерение Армении провести со-

вместные учения с войсками США вызы-
вает настороженность в Кремле. «Это вы-
зывает настороженность, такие новости, 
особенно в нынешней ситуации. Мы бу-
дем глубоко анализировать эти новости», 
– заявил пресс-секретарь президента 
РФ Дмитрий Песков. Накануне в админи-
страции президента заявили о несогла-
сии с тезисом премьер-министра Арме-
нии Никола Пашиняна о том, что Россия 
якобы самоустранилась от решения ар-
мяно-азербайджанского конфликта и во-
обще собирается добровольно уходить 
из этого региона. Минобороны Армении 
сообщило вчера, что армяно-американ-
ские совместные военные учения прой-
дут на территории Армении с 11 сентя-
бря. «В рамках подготовки к участию в 
международных миротворческих мисси-
ях c 11 по 20 сентября в Армении на базе 
учебного центра миротворческой брига-
ды Минобороны Армении «Зар» пройдут 
совместные армяно-американские воен-
ные учения «Партнер Орел-2023» (Eagle 
Partner 2023)», – заявили в пресс-служ-
бе Минобороны Армении. Цель учений – 
повышение уровня взаимодействия под-
разделения, участвующего в междуна-
родных миротворческих миссиях в рам-
ках миротворческих операций, обмен 
передовым опытом в управленческой и 
тактической коммуникации, а также по-
вышение готовности армянского подраз-
деления к плановым оценкам «Концепции 
оперативного потенциала» программы 
НАТО «Партнерство во имя мира», – со-
общили в Минобороны.

Золотые медали 
на олимпиаде 
по информатике

Вся команда российских 
школьников выиграла золо-
тые медали на Международ-
ной олимпиаде по информа-
тике. Каждую страну пред-
ставляли четыре школьника, 
прошедшие национальный 
отбор. Медалями награди-
ли Ивана Пискарева и Анто-
на Степанова из Москвы, а 
также Гимрана Абдуллина и 
Валерия Родионова из Ре-
спублики Татарстан. Конкурс 
проходил в венгерском горо-
де Сегед.

Фестиваль искусства 
и чтения «Том»

Сибирский филиал Пуш-
кинского музея и Томский го-
суниверситет проведут фе-
стиваль искусства и чтения 
«Том». В программе: круглые 
столы, встречи с книгоизда-
телями, лекции, презента-
ции и многое другое. Фести-
валь пройдет на территории 
вуза. Там будет работать три 
площадки: дискуссионно-об-
разовательная, ярмарочная 
и семейная.

Акулы атаковали наш 
катамаран

Акулы атаковали в Ко-
ралловом море катамаран 
Russian Ocean Way – TION, 
на котором двигались участ-
ники кругосветной экспе-
диции Томского отделения 
Русского географического 
общества «По пути русских 
кругосветных мореплава-
телей», сообщила исполни-
тельный директор ТОО РГО 
Юлия Калюжная.  «...Было 
несколько атак акул на ка-
тамаран, в результате чего 
баллоны начали сдуваться, 
судно стало тонуть. Экипа-
жем был подан сигнал SOS, 
на помощь пришел корабль, 
который доставит участни-
ков экспедиции в австра-
лийский Брисбен», – сооб-
щила она.

Противоположности 
не притягиваются

Ученые обнаружили, что 
противоположности на са-
мом деле не притягиваются. 
У большинства партнеров 
есть общие черты, включая 
политические взгляды, уро-
вень образования и привыч-
ки к употреблению алкоголя. 
Исследователи проанали-
зировали более 200 статей, 
посвященных романтиче-
ским отношениям, провели 
новый анализ почти 80 тыс. 
пар.

Глава МОК назвал невозможным  
изолировать Россию от мирового спорта

Президент Международного олимпийского комитета (МОК) Томас Бах заявил, 
что мировой спорт невозможно изолировать от российских спортсменов, 
несмотря на призывы Украины сделать это. По его словам, это противоречит 
ценностям МОК.

Томас Бах добавил, что МОК предоставил возможность спортсменам 
из России соревноваться. Он отметил, что ранее МОК дал рекомендации 
международным федерациям допускать российских и белорусских спортсменов 
к соревнованиям без использований национальных символов их стран.

«Это система, которую мы сейчас видим работающей на чемпионатах мира 
и чемпионатах Европы. Украинская сторона не рада этому на 100%, но они это 
приняли, потому что это возможность для украинских спортсменов отобраться 
на Олимпийские игры. Мы все хотим сильную команду Украины в Париже в 
2024 году. Поэтому я возвращаюсь к ценностям, потому что они лежат в основе 
нашего решения», – сказал Бах в интервью CNBC.

Россия – Турция

ПОЗИЦИИ 
И 

ВОЗМОЖНОСТИ
Москва не готова и дальше уступать Анкаре

�4� сентября� президенты� России� и� Тур-
ции�Владимир�Путин�и�Реджеп�Эрдоган�
провели�переговоры�в�Сочи.�По�их�ито-
гам� состоялась� совместная� пресс-кон-
ференция.�Результаты�встречи�проком-
ментировал�заместитель�Председателя�
ЦК� КПРФ,� первый� зампредседателя�
Комитета�Госдумы�по�международным�
делам�Д.Г.�НОВИКОВ.

– Встреча В.В. Путина с Р.Т. Эрдоганом 
не завершилась подписанием каких-либо 
совместных документов. Собственно го-
воря, этого никто и не ждал. И тем не ме-
нее переговоры носили во многом знако-
вый характер. Итоги встречи продемон-
стрировали усиление переговорных пози-
ций России и укрепление ее влияния на 
международной арене.

Примечательно, что еще за несколь-
ко месяцев до бесед в Сочи Эрдоган за-
являл публично, что достиг договоренно-
сти с Путиным о его визите в Турцию для 
проведения переговоров. Тут нужно учи-
тывать общепринятые рамки дипломати-
ческой практики, особенно с учетом ста-
рательно возрождаемых турецким лиде-
ром традиций османской дипломатии. В 
такой ситуации визит Путина к Эрдога-
ну мог истолковываться так: международ-
ные позиции Турции окрепли, а позиции 
России ос лабли. 

Кремль не подтверждал заявлений 
турецкого президента. И вот наконец 
встреча Путина и Эрдогана состоялась. 
Но произошло это не в президентском 
комплексе Кумурбашканлыги Кюллие-
си, что находится в Анкаре, а в резиден-
ции президента России в Сочи. Есть ос-
нования считать, что такое изменение 
анонсированного ранее места проведе-
ния переговоров само по себе примеча-
тельно.

Теперь об итогах самой встречи. Заяв-
ления Эрдогана о неизбежном продлении 
зерновой сделки – даже без участия в ней 
Москвы – так и остались выстрелом в воз-
дух. Напомню, что 18 июля Россия вышла 
из данной сделки из-за того, что Запад 
проводит политику блокирования досту-
па нашей сельхозпродукции на мировые 
рынки. 

Несмотря ни на что недружествен-
ные государства отказались вывести из-
под санкций экспорт российского зерна 
и удобрений. Также они демонстриру-
ют неготовность возобновить поставки в 
нашу страну сельхозтехники и запчастей, 
решить проблемы с логистикой и фрах-
том судов, банковским обслуживанием, 
страхованием продовольственных поста-
вок. Более того, они активно поощряли 
использование киевским режимом гума-
нитарных коридоров для проведения тер-

рористических атак по российским граж-
данским и военным  объектам. 

Сложившаяся ситуация означает, что 
Турции удалось выступить гарантом до-
говоренностей, но не удалось ничего га-
рантировать в реальной жизни. Поэтому 
закономерно, что «черноморская иници-
атива» осталась в истории. Ракетные уда-
ры ВКС России по портовой инфраструк-
туре Украины обнулили ее экспортный 
потенциал и исключили саму возмож-
ность продления «зерновой сделки» без 
участия России.

Обсуждение в Сочи вопроса о создании 
в Турции газового хаба также не воплоти-
лось в конкретные политико-экономиче-
ские решения. А это значит, что стабиль-
но зарабатывать на перепродаже россий-
ского газа Турция пока не сможет. Со-
блазн, конечно, велик, но мстительности 
Запада в Анкаре явно опасаются.

Поставки «Байрактаров» на Украину 
и передача Киеву боевиков «Азова» (ор-
ганизация запрещена в РФ) показали ис-
тинную цену возможностей Эрдогана 
проводить независимую от Запада поли-
тику. Как-никак Турция является членом 
НАТО и выходить из блока не собирает-
ся. Тем временем, явно не без ведома ту-
рецкого президента, реализуются дей-
ствия по дестабилизации ситуации в За-
кавказье. Предпринимаются попытки 
вытеснить оттуда Россию. Налицо и же-
лание Анкары активно влиять на ситуа-
цию в ряде стран Центральной Азии. Все 
это мало способствует укреплению взаи-
мопонимания с Россией.

На таком фоне ожидать каких-либо про-
рывных решений от встречи в Сочи было 
очень сложно. Именно это и показали ре-
зультаты переговоров. Москва больше не 
готова идти на уступки, жертвуя своими 
интересами, и Анкаре придется принять 
это как данность. И не просто принять, но 
и постоянно с этим считаться.

Доказательством правоты этих слов мо-
жет являться подтверждение президен-
том Турции настроя на развитие взаимо-
выгодных отношений с Россией. Это ка-
сается и проекта строительства еще од-
ной АЭС, и совместной договоренности с 
Катаром об экспорте российского зерна, 
и проблемы сирийского урегулирования. 

Выстраивать близкие отношения с Рос-
сией в пику деструктивному влиянию за-
падных партнеров – это то, что отвечает 
интересам самой Турции. Такая полити-
ка позволила бы превратить Черномор-
ский и Закавказский регионы в зону мира 
и стабильности. Однако на данный мо-
мент видение Анкарой своей роли в ми-
ровых процессах не гарантирует реализа-
ции этого наиболее благоприятного сце-
нария.

Калейдоскоп

Зарубежное досье

«...Скажите людям правду!»
Марек Новинский, извест-

ный среди военных как «чеш-
ский солдат на Украине», опро-
верг сообщения о том, что ситу-
ация в зоне конфликта развива-
ется великолепно, что украинцы 
громят русских, у которых уже 
нет ни людей, ни боеприпасов, 
ни мотивации, ни техники, ни 
оружия... «Как можно говорить, 
что украинская победа не за го-
рами? Эти восторги и востор-
женность оскорбляют Украину. 
Чего вы тем самым добиваетесь? 
Собственного спокойствия? Им 
нужно, чтобы люди осознали ре-
альное положение и отправили 
намного больше оружия всех ти-
пов», – подчеркнул боец.

«Извините за запоздалый от-
вет. Но... Я испытал шок. Если я 
еще раз увижу, как какой-нибудь 
позер или мнимый солдат в ин-
тернете рассуждает, насколько 
великолепно все идет, как укра-
инцы громят русских, у которых 
уже нет ни людей, ни боепри-
пасов, ни мотивации, ни техни-
ки, ни оружия… То я схвачу эту 
рыбешку за шиворот и брошу на 
позиции туда, откуда я вернул-
ся под утро после четырех дней. 
Пусть он мне тогда скажет, что 
сотни минометных обстрелов в 
день, АГС, САУ, РПГ, боепри-
пасы к танкам и бронетехнике и 
БТР, которые по нам только на 
нашем участке долбили, просто 
не существуют. Я уже не говорю 
о ручном оружии. И пусть по-

смотрит, как эти якобы демоти-
вированные русские идут в ата-
ку, и что за сюрприз! – в боль-
ших количествах... и каждую 
минуту рвутся снова. А ведь на 
этой позиции официальное на-
ступление даже не ведется», – 
написал он на своей странице в 
соцсетях. У его страницы, кото-
рая так и называется, «Чешский 
солдат на Украине», более 3 млн 
подписчиков.

«Да, мы отразили пехотные 
удары и мелкие попытки просо-
читься, но... Если они могут по-
зволить себе все это, то неужели 
можно говорить, что украинская 
победа не за горами? Эти вос-
торги и восторженность оскор-
бляют Украину. Чего вы тем са-
мым добиваетесь? Собствен-
ного спокойствия? Им нужно, 
чтобы люди осознали реальное 
положение и отправили намно-
го больше оружия всех типов. 
И это нужно было еще вчера! 
И им нужно постоянно обучать-
ся. «Старики» не могут до бес-
конечности воевать – здоровье 
заканчивается. Те, кто остается, 
измучены. Им уже давно нуж-
но было отдыхать, лечиться и, в 
идеале, обучать других», – отме-
тил далее Новинский.

«А новички – это отдельный 
разговор... Очень удобно вое-
вать с дивана дома, позировать 
на стрельбище или хвастаться, 
побывав с экскурсией в Киеве. 
Но расскажите мне лучше, ка-

ково это – пережить удар БМП 
в 50 метрах. Или нет, лучше не 
трепитесь зря. Я сам вам об этом 
расскажу. У меня от «экскур-
сии» остались кое-какие матери-
алы, которыми я потом, возмож-
но, поделюсь. Я также могу ска-
зать много о том, о чем мы гово-
рим с украинскими солдатами. 
История все та же, и я о ней уже 
много раз писал. Некоторые сол-
даты, которых я встретил, вселя-
ют в меня очень хорошее чув-
ство, и мне очень грустно, когда 
я вижу, как, например, у молодо-
го симпатяги, с которым мы от-
лично поладили, постоянно тря-
сутся руки... Когда я вижу, как 
постепенно перемалываются 
люди, и будут перемалываться, и 
тысячами погибают... И они это 
знают. Они понимают реальную 
перспективу. Я столько могу на-
писать... даже слишком», – доба-
вил он со словами, что сейчас у 
него все смешивается. «Но са-
мое главное я записал, и когда 
отдохну, и когда у меня переста-
нет звенеть в ушах, я, возможно, 
поделюсь какими-нибудь мудро-
стями...» – закончил он.

В последующем обсуждении 
под его постом он подчеркнул, 
что «...Украина не сможет по-
бедить, даже если приложит на-
много больше усилий, чем пре-
жде».

Parlamentní listy 
(Чехия)
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Неожиданная поездка на Курилы

�В� августе� судьба� занесла� меня� из�
Оренбурга� на� Камчатку� и� Северные�
Курилы.�Я�давно�мечтал�побывать�на�
Дальнем�Востоке.�И�вдруг�друзья�со-
брались�на�родину�–�город�Северо-Ку-
рильск,�где�прожили�более�30�лет.�И�
едут� вместе� с� бывшими� северянами.�
Тут�и�я�влился�в�компанию.

ПУТЕШЕСТВИЕ вызвало у меня 
восторг и гордость за нашу вели-
кую страну. Русский народ еди-

ной многонациональной семьей осво-
ил огромные просторы, в это братство 
влилось местное население с самобыт-
ной культурой, традициями, что значи-
тельно пополнило общее духовное бо-
гатство.

Многое удивляет в жизни на Куриль-
ских островах. Доброта людей. С какой 
радостью встречают соседей и просто 
знакомых. Такое ощущение, что здесь 
все родственники. Мои друзья расска-
зывали, что немало тех, кто, заработав 
пенсию, или по другим причинам выез-
жали жить в центральные области стра-
ны, но через некоторое время возвра-
тились. «Домашний» образ жизни на 
острове, местный климат, грандиозная 
природа океана и первоначального вос-
хода солнца над всей страной так заво-
раживают, что многие люди не могут 
перенести разлуку.

Конечно, жизнь неумолимо меняет 
структуру и технологию производства. 
Везде механизация и автоматизирован-
ные линии по добыче и переработке 
морской продукции. В океане этим за-
нято восемь современных судов Севе-
ро-Курильска.

Сказались и лихие 1990-е годы разва-
ла и рыбной отрасли. Порт, рыболовец-
кие суда, перерабатывающие цеха теря-
ли пригодность. И люди, особенно мо-
лодежь, стали разъезжаться.

Но все хлебнувшие патриоты продол-
жают жить и работать на самой восточ-
ной кромке страны. Можно сказать, что 
именно их мужество, их преданность 
своему краю позволили сохранить этот 
край как первороссийскую террито-
рию. Если в московских властных ко-
ридорах еще и подумывали, не отдать 
ли наши острова японцам, то у местных 
российских граждан мыслей таких не 
возникало.

В�ПОСЛЕДНИЕ годы островной 
город преобразился. Я впервые 
здесь, мне многое одинаково нра-

вится, а вот моим спутникам, прожив-
шим здесь три с лишним десятка лет, 
обновления очень бросались в глаза. 
Большинство домов – как новенькие, 
преобразила их обшивка цветным сай-
дингом. Городок развивается. Стали 
строить дома трехэтажные с хорошей 
внутренней планировкой, с больши-
ми застекленными лоджиями. Кварти-
ры по комфорту нисколько не уступают 
московским.

Конечно, с особым интересом отнес-
лись к новому спортивно-оздорови-
тельному комплексу, в котором разме-
стился 25-метровый бассейн. Спортив-
ные залы укомплектованы тренажера-
ми. Строится школа, большой спортзал, 

бассейн и крытая ледовая площадка. 
Старая школа, ставшая аварийной от 
землетрясений, закрыта. Построен кра-
сивый детский сад с игровой площад-
кой. Правда, родители недоумевают: в 
старом детском саду было 140 мест и 
свободных не было, а в новом на 30 мест 
меньше. Что, прогнозируют уменьше-
ние деторождения?

Завершение строительства школы 
в плановые сроки сорвано из-за обо-
стрившихся отношений между подряд-
чиком и руководством города. И здесь 
личные амбиции стали выше интересов 
граждан.

Надо отметить, и здесь, на далекой 
окраине, борются за интересы людей 
труда. Чернега Александр Андреевич, 
как его называют, местный оппозицио-
нер. Он подмечает недостатки, просче-
ты, недоработки, борется против разво-
ровывания местного бюджета, пишет в 
различные инстанции, самостоятельно 
издает информационный листок тира-
жом 200 экземпляров. Это на трехты-
сячный город. Два экземпляра подши-
вают в библиотеке.

В средней школе хорошая библио-
тека, в последнее время обеспечивает-
ся новыми книгами. Здесь с любовью 
оформлены тематические стенды для 
детей. А вот из центральной периодиче-
ской печати ничего нет. Как пояснил А.
Чернега, он выписывал для библиотеки 
газету «Советский Сахалин», но послед-
ние номера были только за 2022 год.

В этом же здании размещен краевед-
ческий музей. Нашим экскурсоводом 
была Елена Котенко. В музее несколь-
ко залов. Первый зал рассказывает об 
освоении Курильских островов русски-
ми мореплавателями, затем об оккупа-
ции на десятилетия японцами и об ос-
вобождении в 1945 году.

Второй зал о природе и животном 
мире. Природа на Курилах удивитель-
ная. В дни нашего пребывания стояла 
солнечная погода. Температура 18–20 
градусов тепла. Неожиданно поднима-
ется ветер, низко опускаются облака на 
могучие плечи сопок, вершины которых 
сверкают на солнце и сквозь облака.

На удивление много и разной жив-
ности: горностаи, лисы, мыши, кры-
сы, песцы. Видел на острове Шумшу 
большого медведя. С удивлением уз-
нал, что медведи переплывают через 
пролив с материка на остров во вре-
мя прилива и отлива океанской воды. 
И особая гордость местных жителей – 
это олени. Их завезли на остров Шум-
шу. Теперь на острове уже стадо из 
200 оленей.

КОРЕННОЕ население – айны, 
они жили в чумах, занимались 
охотой и рыболовством. На 

острова пришли русские, потом и япон-
цы. Агрессивность японцев, приведшая 
к войне, негативно сказалась на мало-
численном коренном населении. Уже 
в сороковые годы прошлого столетия 
японцы, готовясь к войне с СССР, пре-
вратили Курильские острова в оборон-
ные объекты. Но операция советских 
войск по освобождению Курил длилась 
всего десять дней.

Прошло уже 78 лет с тех пор. А на 
островах до сих пор повсеместно напо-
минание той войны: остатки дотов, дзо-
тов, окопов и траншей, заросшие травой 
аэродромные полосы, самолетные капо-
ниры. А на острове Шумшу до сих пор 
валяются остатки военных самолетов.

В Северо-Курильске чтят память со-
ветских солдат. На центральной пло-
щади установлены памятные плиты, 
на которых выбиты имена более ты-
сячи солдат, отдавших свои жизни за 
освобождение Курил. В сквере ведут-
ся работы по установке нового па-
мятника. Этот период в жизни остро-
вов хорошо отражен в отдельном зале 
местного музея.

Айнов на островах не осталось. Их 
поголовно японцы вывезли на свой 
остров Хоккайдо, где в настоящее вре-
мя их осталось не более 20 тыс. человек. 
А из них свой язык с особыми наречия-
ми помнят не более 20 человек. Уверен, 
в СССР судьба и этого народа была бы 
благополучной.

В советское время острова активно 
обживались. На острове Парамушир, 
где обосновался Северо-Курильск, име-
лось подсобное хозяйство: свиньи, ко-
ровы. Была своя хлебопекарня, и хлеб 
был просто отменным. Девяностые годы 
негативно сказались. Потихоньку разва-
ливалась основная отрасль – рыболов-
ство. Плохо стало с доставкой продук-
тов. Подсобные хозяйства были ликви-
дированы. Люди стали уезжать. Если в 
1960-е годы на острове проживали от 8 
тыс. до 10 тыс. человек, то на сегодня 
численность населения едва дотягивает 
до 3 тысяч.

Но появились частные предприятия. 
Главная улица Сахалинская по одну 
сторону вся в магазинах, в которых есть 
практически все, что и в магазинах на 
материке. Построили теплицы, в кото-
рых выращивают помидоры, огурцы, 
перец, лук и клубнику, зелень. В откры-
той почве выращивают и картофель. 
Правда, хлеб стал завозной.

Отдельный разговор по ценам. Они 
очень высокие. Например, помидоры 
по 700–800 рублей за килограмм, есть 
даже арбузы, но по 105 рублей. Покупа-
тельная способность курильчан и граж-
дан центральной части страны сопоста-
вима.

Предприятия оснащаются современ-
ными рыбодобывающими судами, но-
выми линиями по переработке рыбы. 
Построена еще одна рыбоперерабаты-
вающая база «Алаид», уже седьмой год 
в Северо-Курильске рыборазводный за-
вод выращивает мальков красной рыбы. 
Местный цех по изготовлению копче-
ной, соленой, вяленой рыбной продук-
ции реализует ее не только местным жи-
телям, но и по заказу рассылает в раз-
личные края страны.

Радовало: городок живет и развива-
ется. Улицы заасфальтированы, троту-
ары выложены из цветного камня. На 
улицах много легковых автомашин. Во 
дворах детские площадки с мягким по-
крытием. Хороший сквер. Красивы ав-
тобусные остановки, везде урны, ска-
мейки. На тротуаре по всему городу до 
порта часто можно видеть мам с детски-
ми колясками, молодежь и семейные 
пары.

Остров с Петропавловском-Камчат-
ским сообщается вертолетом и пасса-
жирским пароходом «Гипанис», кото-
рый доставляет продукты и грузы.

Есть, конечно, ограничения, связан-
ные с погодой, когда на остров не лета-
ют вертолеты и не может пробиться па-
роход.

КУРИЛЬСКИЕ острова входят в 
состав Сахалинской области. До 
Северо-Курильска пароход идет 

не менее пяти суток. Для местных жите-
лей ближе Петропавловск-Камчатский, 
до которого вертолетом около двух ча-
сов лета. Когда-то на бывший японский 
аэродром на острове Шумшу летал пас-
сажирский самолет. Но было неудобно 
пассажирам с чемоданами идти почти 

два километра до пристани, откуда не 
каждый день из-за погоды ходил катер в 
Северо-Курильск. Теперь аэродром за-
брошен. А в Северо-Курильске строит-
ся новая взлетная полоса длиной 700 м, 
чтобы принимать легкомоторные пас-
сажирские самолеты. Будет налажена 
прямая связь и с областным центром – 
Южно-Сахалинском.

Курилы живут и развиваются. И за-
лог этому – патриотизм местного на-
селения и притягательность этих мест, 
красота и богатство своей природы. 
Те, кто побывает в этих краях, часто 
прикипают душой и остаются здесь 
 навсегда.

В последнее время активно развивает-
ся туризм. При нас на остров вертолетом 
и пароходом прибыло несколько тури-
стических групп из разных мест страны. 
В основном молодежь потянуло позна-
комиться с Дальним Востоком, Курила-
ми, сходить на вулканы, искупаться в го-
рячих источниках. И это прекрасно.

Но есть и вопросы к властям. Мало 
призывать к патриотизму, любви к род-
ным краям. Необходимо и создавать ус-
ловия для расширения туризма. Трудно 
туристам, если помимо затрат за пере-
лет на Камчатку, затем на острова, за-
платить еще более 50 тыс. рублей, что-
бы добраться, например, до горячих 
гейзеров на вертолете или на соседний 
остров Атласово пароходом.

И тем не менее в этом году – опреде-
ленный бум по сравнению с прошлы-
ми годами. Местные предприниматели 
сразу это учли и не только организуют 
туристические маршруты, но и создают 
инфраструктуру. Так, в Северо-Куриль-
ске начато строительство новой гости-
ницы на 400 мест.

Очень хочется верить, что русский 
Дальний Восток, русская Камчатка и 
Курилы станут современным обжитым 
краем.

Владимир НОВИКОВ,
член КПРФ

Оренбург

ПОНЕДЕЛЬНИК, 11 сентября 
02:15 «ОТЧИЙ ДОМ» (12+)
04:00 «НАГРАДИТЬ (ПОСМЕР-

ТНО)» (12+)
05:40 «ЭКИПАЖ МАШИНЫ БОЕ-

ВОЙ» (12+)
07:00 ДЕТСКИЙ СЕАНС «КРАСНЫЙ 

ГАЛСТУК» (12+)
08:20	«МультУтро»	(6+)
10:00	Дискуссионный	клуб	«Точка	зре-

ния»	(12+)
11:00	 Специальный	 репортаж	 «Наша	

музыка»	(12+)
11:30 «ОТЧИЙ ДОМ» (12+)
13:30 «НАГРАДИТЬ (ПОСМЕР-

ТНО)» (12+)
15:10 «ЭКИПАЖ МАШИНЫ БОЕ-

ВОЙ» (12+)

16:30 ДЕТСКИЙ СЕАНС «КРАСНЫЙ 
ГАЛСТУК» (12+)

17:50	Дискуссионный	клуб	«Точка	зре-
ния»	(12+)

18:50 «ПРИВАЛОВСКИЕ МИЛЛИО-
НЫ» 1–2 СЕРИИ (12+)

22:00	 Информационная	 программа	
«Темы	дня»

22:15	Дискуссионный	клуб	«Точка	зре-
ния»	(12+)

23:10	Специальный	репортаж	«На	сто	
лет	вперед»	(12+)

23:40 «КРЕЙСЕР ВАРЯГ» (12+)
02:00	 Информационная	 программа	

«Темы	дня»
02:15 «ПРИВАЛОВСКИЕ МИЛЛИО-

НЫ» 1–2 СЕРИИ (12+)

ВТОРНИК, 12 сентября 
05:25	Дискуссионный	клуб	«Точка	зре-

ния»	(12+)
06:25 «КРЕЙСЕР ВАРЯГ» (12+)
08:00	«МультУтро»	(6+)
10:00	 Информационная	 программа	

«Темы	дня»
10:15	Дискуссионный	клуб	«Точка	зре-

ния»	(12+)
11:15	 Специальный	репортаж	«На	сто	

лет	вперёд»	(12+)
11:45 «ПРИВАЛОВСКИЕ МИЛЛИО-

НЫ» 1–2 СЕРИИ (12+)
14:55 «КРЕЙСЕР ВАРЯГ» (12+)
16:35	Специальный	репортаж	«Живее	

всех	живых»	(12+)

17:05	 Дискуссионный	 клуб	 «Точка	
зрения»	(12+)

18:00	Специальный	репортаж	«На	сто	
лет	вперед»	(12+)

18:35 «КАПЕЛЬ» (12+)
20:10 «ЛЕТЯТ ЖУРАВЛИ» (12+)
22:00	 Информационная	 программа	

«Темы	дня»
22:15	 Дискуссионный	 клуб	 «Точка	

зрения»	(12+)
23:10	Премьера.	 Специальный	 ре-

портаж	 «Трижды	 обворован-
ные»	(12+)

23:35 «СВЕТЛЫЙ ПУТЬ» (12+)
02:00	 Информационная	 программа	

«Темы	дня»
02:15 «КАПЕЛЬ» (12+)

СРЕДА, 13 сентября 
03:50 «ЛЕТЯТ ЖУРАВЛИ» (12+)
05:35	Дискуссионный	клуб	«Точка	зре-

ния»	(12+)
06:35 «СВЕТЛЫЙ ПУТЬ» (12+)
08:25	«МультУтро»	(6+)
10:00	 Информационная	 программа	

«Темы	дня»
10:15	Дискуссионный	клуб	«Точка	зре-

ния»	(12+)
11:15	 Премьера.	 Специальный	 ре-

портаж	 «Трижды	 обворован-
ные»	(12+)

11:45 «КАПЕЛЬ» (12+)
13:20 «ЛЕТЯТ ЖУРАВЛИ» (12+)
15:10	Специальный	 репортаж	 «Весь	

советский	народ»	(12+)
15:30 «СВЕТЛЫЙ ПУТЬ» (12+)

17:20	Дискуссионный	клуб	«Точка	
зрения»	(12+)

18:20	Премьера.	 Специальный	 ре-
портаж	 «Трижды	 обворован-
ные»	(12+)

18:45 «ПО ТОНКОМУ ЛЬДУ» 1–2 
СЕРИИ (12+)

22:00	 Информационная	 программа	
«Темы	дня»

22:15	Дискуссионный	клуб	«Точка	зре-
ния»	(12+)

23:10	Специальный	репортаж	«Чтобы	
быть	вместе»	(12+)

23:35 «ГОЛУБЫЕ ДОРОГИ» (12+)
02:00	 Информационная	 программа	

«Темы	дня»
02:15 «ПО ТОНКОМУ ЛЬДУ» 1–2 

СЕРИИ (12+)

ЧЕТВЕРГ, 14 сентября 
05:30	Дискуссионный	клуб	«Точка	зре-

ния»	(12+)
06:30 «ГОЛУБЫЕ ДОРОГИ» (12+)
08:10	«МультУтро»	(6+)
10:00	 Информационная	 программа	

«Темы	дня»
10:15	Дискуссионный	клуб	«Точка	зре-

ния»	(12+)
11:10	 Специальный	репортаж	«Чтобы	

быть	вместе»	(12+)
11:35 «ПО ТОНКОМУ ЛЬДУ» 1–2 

СЕРИИ (12+)
14:45 «ГОЛУБЫЕ ДОРОГИ» (12+)
16:25	Дискуссионный	клуб	«Точка	зре-

ния»	(12+)

17:20	Специальный	репортаж	«Чтобы	
быть	вместе»	(12+)

17:45 «ОСОБОЕ МНЕНИЕ» (12+)
19:15 КО ДНЮ РОЖДЕНИЯ КИ-

РИЛЛА ЛАВРОВА... «ТАК И 
БУДЕТ» 1–2 СЕРИИ (12+)

22:00	 Информационная	 программа	
«Темы	дня»

22:15	Дискуссионный	клуб	«Точка	зре-
ния»	(12+)

23:10	Премьера.	 Специальный	 репор-
таж	«Горком	действует»	(12+)

23:35 «ВЕСЕЛЫЕ РЕБЯТА» (12+)
02:00	 Информационная	 программа	

«Темы	дня»
02:15 «ОСОБОЕ МНЕНИЕ» (12+)

ПЯТНИЦА, 15 сентября 
03:45 КО ДНЮ РОЖДЕНИЯ КИ-

РИЛЛА ЛАВРОВА... «ТАК И 
БУДЕТ» 1–2 СЕРИИ (12+)

06:30	Дискуссионный	клуб	«Точка	зре-
ния»	(12+)

07:25 «ВЕСЕЛЫЕ РЕБЯТА» (12+)
09:10	«МультУтро»	(6+)
10:00	 Информационная	 программа	

«Темы	дня»
10:15	Дискуссионный	клуб	«Точка	зре-

ния»	(12+)
11:15	 Премьера.	 Специальный	 репор-

таж	«Горком	действует»	(12+)
11:40 «ОСОБОЕ МНЕНИЕ» (12+)
13:10 КО ДНЮ РОЖДЕНИЯ КИ-

РИЛЛА ЛАВРОВА... «ТАК И 
БУДЕТ» 1–2 СЕРИИ (12+)

16:00 «ВЕСЕЛЫЕ РЕБЯТА» (12+)

17:45	Дискуссионный	клуб	«Точка	зре-
ния»	(12+)

18:50 КО ДНЮ РОЖДЕНИЯ КИРИЛ-
ЛА ЛАВРОВА... «УКРОЩЕНИЕ 
ОГНЯ» 1–2 СЕРИИ (12+)

22:00	 Информационная	 программа	
«Темы	дня»

22:15	Дискуссионный	клуб	«Точка	зре-
ния»	(12+)

23:10	Документальный	 фильм	 «Мо-
дель	Сталина»	Фильм	3	«Испы-
тание	войной»	(12+)

23:40 «НЕБЕСНЫЙ ТИХОХОД» (12+)
02:00	 Информационная	 программа	

«Темы	дня»
02:15 КО ДНЮ РОЖДЕНИЯ КИРИЛ-

ЛА ЛАВРОВА... «УКРОЩЕНИЕ 
ОГНЯ» 1–2 СЕРИИ (12+)

СУББОТА, 16 сентября 
05:25	Дискуссионный	клуб	«Точка	зре-

ния»	(12+)
06:25 «НЕБЕСНЫЙ ТИХОХОД» (12+)
08:00	«МультУтро»	(6+)
10:00	 Информационная	 программа	

«Темы	дня»
10:15	Дискуссионный	клуб	«Точка	зре-

ния»	(12+)
11:15	 Документальный	 фильм	 «Мо-

дель	Сталина»	Фильм	3	«Испы-
тание	войной»	(12+)

11:45 КЛАССИКА НА ЭКРАНЕ «ПО-
ЕЗДКА В ВИСБАДЕН» (12+)

13:25 КО ДНЮ РОЖДЕНИЯ КИРИЛ-
ЛА ЛАВРОВА... «УКРОЩЕНИЕ 
ОГНЯ» 1–2 СЕРИИ (12+)

16:35	Дискуссионный	клуб	«Точка	зре-
ния»	(12+)

17:30 «НЕБЕСНЫЙ ТИХОХОД» (12+)
19:10 «ПРИКЛЮЧЕНИЯ ПРИНЦА 

ФЛОРИЗЕЛЯ» 1–3 СЕ-
РИИ (12+)

23:10	Дискуссионный	клуб	«Точка	зре-
ния»	(12+)

00:10 КЛАССИКА НА ЭКРАНЕ «ПО-
ЕЗДКА В ВИСБАДЕН» (12+)

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 17 сентября 
01:50 «БЕЛИНСКИЙ» (12+)
03:40 «НЕБЕСНЫЙ ТИХОХОД» (12+)
05:20	Дискуссионный	клуб	«Точка	зре-

ния»	(12+)
06:20 КЛАССИКА НА ЭКРАНЕ «ПО-

ЕЗДКА В ВИСБАДЕН» (12+)
08:00	«МультУтро»	(6+)
10:00	Дискуссионный	клуб	«Точка	зре-

ния»	(12+)
11:00	 Специальный	 репортаж	 «Триж-

ды	обворованные»	(12+)
11:30 «ПРИКЛЮЧЕНИЯ ПРИНЦА 

ФЛОРИЗЕЛЯ» 1–3 СЕ-
РИИ (12+)

15:25 ДЕТСКИЙ СЕАНС «СЫН 
ПОЛКА» 1–2 СЕРИИ (12+)

17:35	Мультфильм	 «Баранкин,	 будь	
человеком!»	(6+)

18:00	Дискуссионный	клуб	«Точка	зре-
ния»	(12+)

19:00	Специальный	 репортаж	 «Гор-
ком	действует»	(12+)

19:25 «ПРОЩАЛЬНАЯ ГАСТРОЛЬ 
«АРТИСТА» (12+)

21:05 «ДЕМИДОВЫ» 1–2 СЕ-
РИИ (12+)

00:05 «В ЛЮДЯХ» (12+)

ПРЯМОЙ ЭФИР КАНАЛА: страница официального сайта «Красная линия» – 
http: //www.rline.tv/programs/ или со спутника ABS-2 – язык вещания 
(пере вода): русский; формат вещания: MPEG-4; спутник: ABS-2; часто-
та: 11473; V 22500; FEC: 3/4

Военврачам диагностировали взятки
Санкт-петербургские врачи 

попали под подозрение осе-
нью 2022 года после того, как 
сотрудники департамента во-
енной контрразведки ФСБ 
решили проверить личные 
дела так называемых белоби-
летников – призывников, по-
лучивших после прохождения 
медкомиссии военные билеты 
с категорией В, предполагаю-
щей ограниченную годность к 
службе в армии и фактически 
от нее освобождающей. Кон-
трразведку тогда заинтересо-
вало личное дело 24-летнего 
специалиста по информаци-
онным технологиям и связи 
ООО «Диджитал дизайн ИТ» 
Никиты Минича.

Биография молодого чело-
века была вполне стандарт-
ной: после школы он шесть 
лет учился сначала в Универ-
ситете имени Бонч-Бруеви-
ча, затем – в Университете 
информационных техноло-
гий и оптики, получая бронь 
от службы, а в сентябре 2020 
года получил повестку из 
Фрунзенского райвоенкома-
та города. Той же осенью ком-
пьютерщика должны были 
забрать в армию, однако его 
личное дело вдруг начало пе-
ремещаться между тремя во-
енкоматами: Фрунзенским 
районным, Санкт-Петербург-
ским городским и Всеволож-
ского района Ленинградской 
области.

Пока военкомы разбира-
лись, кто из них должен при-
зывать Минича, о нем забы-
ли, а летом 2022-го молодой 
человек получил в городском 
военкомате билет с отметкой 
В. Служить в армии, как было 
сказано в его личном деле, 
компьютерщик не мог из-за 
полученной в детстве травмы 
позвоночника и возникшего 
на ее фоне сколиоза второй 
степени.

Вызванный на беседу к опе-
ративникам Никита Минич 
рассказал, что не испытывал 
«тяги к военной службе», поэ-
тому после окончания учебной 
брони в армию решил не хо-
дить. За освобождение от нее 
бывший студент заплатил 250 
тыс. рублей знакомому, взяв-
шемуся решить его проблему, а 
затем просто выполнял коман-
ды этого человека. Сначала по-
шел в кабинет №27 Фрунзен-
ского райвоенкомата, где не-
кий «пухлый брюнет лет 45» 
дал ему направление в город-
скую поликлинику №56. Там 
некий врач – «высокий мужчи-
на лет 50 с перстнями на паль-
цах» – стал делать ему рентге-
новский снимок позвоночни-
ка и при этом приказал сильно 
опустить правое плечо.

Увидев этот снимок, врач 
призывной комиссии в воен-
комате, по словам Никиты 
Минича, «силь-
но удивилась», 
но документ при-
няла. Посредник, 
как пояснил опе-
ративникам Ни-
кита Минич, обе-
щал сделать ему 
«белый билет» 
сразу после про-
хождения медко-
миссии, но про-
цедура затяну-
лась. Заказчику 
говорили, что за-
держка связана 
с увольнением из 
Фрунзенского во-
енкомата некое-
го врача, который 
якобы забрал на 
новое место ра-
боты его доку-
менты и медкар-
ту, просили по-
дождать и толь-
ко в конце мая 
2022 года выдали 

«освобождение от службы». 
На вопрос, почему в военном 
билете коренной петербуржец 
Минич числится жителем го-
рода Кудрово Всеволожско-
го района Ленобласти, моло-
дой человек ответить не смог. 
Так, в октябре 2022 года в во-
енном следственном отделе 
СКР по Санкт-Петербургско-
му гарнизону появилось уго-
ловное дело о получении взят-
ки в крупном размере еще не-
известными на тот момент 
сотрудниками трех военкома-
тов – города и области.

Врача с перстнями удалось 
установить довольно быстро – 
им оказался заведующий отде-
лением лучевой диагностики 
районной поликлиники Ки-
рилл Лебедев. Его показания 
оказались настолько впечат-
ляющими, что сформирован-
ную в военно-следственном 
отделе СКР оперативно-след-

ственную группу по этому 
делу сразу же усилили деся-
тью опытными следователя-
ми и криминалистами из раз-
ных регионов страны. Лебедев 
рассказал, что брал взятки за 
постановку ложных диагнозов 
призывникам уже пять лет. 
По его словам, зарплаты врача 
в 90 тыс. рублей «не хватало 
на содержание семьи», поэто-
му он принял предложение о 
сотрудничестве от своего при-
ятеля, главврача военно-вра-
чебной комиссии Фрунзен-
ского райвоенкомата Романа 
Биходжина, и тот стал регу-
лярно платить рентгенологу 
по 10 тыс. рублей за каждый 
фальшивый снимок.

По словам врача, совмест-
но с Биходжиным они «обслу-
живали» примерно по полто-
ра десятка человек в год, но в 
начале 2021 года партнер со-
общил ему о своем увольне-

нии из военкомата. При этом 
он отрекомендовал рентгено-
логу своего преемника Игоря 
Богданова, сообщив, что с ним 
«тоже можно работать». С 
приходом Богданова, по сло-
вам Лебедева, изменилась и 
тактика медицинского освиде-
тельствования призывников. 
Вместо сколиоза врачи дого-
ворились имитировать заказ-
чикам продольное плоскосто-
пие третьей степени, которое, 
вспомнил доктор Лебедев, 
было выставлено примерно 20 
мужчинам за весеннюю кам-
панию 2021 года и 25 – за осен-
нюю. «Таким образом, за один 
и тот же снимок реально стра-
дающего плоскостопием чело-
века я получил в общей слож-
ности около полумиллиона», – 
доверительно сообщил следо-
вателю доктор.

Попав на допрос в ВСО 
СКР, «пухлый брюнет» Ро-
ман Биходжин тоже оформил 
явку с повинной, прояснив 
запутанную историю освобо-
ждения Никиты Минича от 
службы. По словам военвра-
ча, за «белый билет» для ком-
пьютерщика он получил все-
го 55 тыс. рублей, которые 
потратил на покупку кулеров 
в кабинеты врачей райвоен-
комата. При этом выполнить 
обязательства не смог из-за 
увольнения. Однако, устроив-
шись на аналогичную долж-
ность во Всеволожском рай-
военкомате, Биходжин, по его 
словам, сделал заказчику фик-
тивную временную регистра-
цию в городе Кудрово, напи-
сал от его имени заявление о 
постановке на воинский учет 
во Всеволожске и запросил из 
Санкт-Петербурга его личное 
дело. Потом сам забрал его из 
Фрунзенского райвоенкомата, 
проставил во вкладыше к мед-
карте Никиты Минича необ-
ходимую категорию В и «под-

ложил» карту в общую стопку 
материалов медобследования 
призывников.

Когда его решение утвер-
дили в районном и областном 
военкоматах, военврач опять 
же лично вернул медкарту 
Минича в Санкт-Петербург.

После того как на сотруд-
ничество со следствием по-
шел и новый врач Богданов, 
также обвиненный в получе-
нии взяток, следствие смогло 
наконец оценить масштабы 
предполагаемой коррупции. 
За год расследования удалось 
выявить 12 эпизодов получе-
ния взяток, в которых поми-
мо упомянутых военврачей и 
рентгенолога Лебедева, пред-
положительно, участвовали 
специалист по ультразвуково-
му обследованию 24-й город-
ской поликлиники Игорь Ка-
рабанов и офтальмолог поли-
клиники №55 Вячеслав Коз-
лов. А уже после приговоров 
перед судом предстанет на-
чальник центра военно-вра-
чебной экспертизы (ВВЭ) 
Санкт-Петербурга 57-летний 
Владимир Килимчук. По вер-
сии следствия, именно воен-
но-полевой хирург Килимчук 
создал ОПГ «для системати-
ческого получения взяток». В 
СКР считают, что начальник 
центра вовлек в нее военвра-
чей Биходжина и Богданова, а 
уже те по его поручению под-
ключили к аферам граждан-
ских медиков и посредников, 
взявшихся подыскивать взят-
кодателей-призывников. По-
следних, кстати, в итоге фи-
гурировало в уголовном деле 
около сотни, но все они были 
освобождены от уголовной 
ответственности в связи с де-
ятельным раскаянием.

Тему ведет Т. ЛЮБАНИН
По сообщениям 

информагентств
Владимир КИЛИМЧУК
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